
«Москвич» 
выступил 
как местный
 Завод просит полной 
компенсации утильсбора 
вне зависимости 
от локализации

Автозавод «Москвич» вновь 
 поднял проблему компенсаций 
утильсбора, которая для боль-
шинства оставшихся в РФ про-
изводителей осуществляется 
не полностью. Компания пред-
лагает обеспечить 100% компен-
саций в обмен на гарантии раз-
вития нового модельного ряда. 
АвтоВАЗ, который единствен-
ный в легковом сегменте полу-
чает полные компенсации, вы-
ступает категорически против 
и настаивает на дополнительном 
субсидировании спроса на Lada. 
Аналитики, впрочем, считают по-
слабления необходимыми для 
развития отрасли.

«Москвич» (бывший завод Re-
nault) предложил гарантировать 
полную компенсацию утильсбора 
в обмен на обязательство реинвести-
ровать эти средства в производство 
нового модельного ряда, рассказала 
директор по взаимодействию с госо-
рганами и корпоративным связям 
автозавода Татьяна Редько в Совете 
федерации (СФ). «Вопрос 100% ком-
пенсации утильсбора важен, в том 
числе и для нашей компании, для 
покрытия дефицита ресурсов», ска-
зала она (цитата по ТАСС).

Утильсбор взимается со всех ма-
шин на российском рынке, но мест-
ным автопроизводителям он ком-
пенсируется за счет промышленных 
субсидий. С 2022 года размер ком-
пенсаций стал полностью зависеть 
от того, насколько локализованной 
признана та или иная модель. С 2023 
года для полной компенсации утиль-
сбора производителю в легковом 
сегменте нужно набрать 2,5 тыс. бал-
лов, что подразумевает весьма высо-
кий уровень локализации.

Осенью 2022 года в Минпром-
торге уже обсуждали аналогичную 
идею. Тогда источники „Ъ“ расска-
зывали, что без компенсаций не-
возможно наращивать локализа-
цию (см. „Ъ“ от 29 сентября 2022 
года). На тот момент об обязательст-
ве реинвестировать утильсбор речь 
не шла. Но автоконцерны и так уже 
подписали специнвестконтрак-
ты (СПИК), которые предписыва-
ют инвестиции в локализацию. На-
пример, в СПИК КамАЗа, который 
является технологическим партне-
ром «Москвича», в ноябре 2022 года 
были включены легковые автомоби-
ли с ДВС и электроприводом. Источ-
ник „Ъ“ уточняет, что обязательства 
по локализации там присутствуют.

Но АвтоВАЗ резко против посла-
блений. Глава автоконцерна Максим 
Соколов в своем выступлении в СФ 
вновь указал на риск экспансий ки-
тайских производителей — напом-
ним, машины, которые «Москвич» 
сейчас собирает, представляют со-
бой модель китайского JAC. Впро-
чем, и сам АвтоВАЗ планирует со-
бирать на бывшем заводе Nissan 
модели из дружественных стран. 
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Так тому и добыть
Производство нефти в РФ вернулось на досанкционный уровень

По данным „Ъ“, российская нефтедо-
быча в феврале впервые достигла до-
санкционного уровня и может превысить 
показатель февраля 2022 года. Так, от-
носительно января добыча по итогам ме-
сяца может вырасти примерно на 2%, 
до более чем 1,5 млн тонн в сутки. Неф-
тяники наращивают производство, кото-
рое уже в марте им придется сократить 
на 500 тыс. баррелей в сутки от уровня 
января. Так правительство хочет добить-
ся более высоких цен на нефть для ре-
шения проблем с доходами бюджета.

Российские нефтекомпании в феврале 
увеличили среднесуточную добычу неф-
ти и конденсата почти на 2% относительно 
прошлого месяца, до примерно 1,508 млн 
тонн в сутки, рассказывают источники „Ъ“, 
знакомые с ситуацией. Таким образом, от-
расль спустя год после введения санкций 
против РФ за начало военных действий 
на Украине вышла на уровень добычи фев-
раля прошлого года. Если экстраполиро-
вать данные за последние дни февраля, 
то добыча нефти в феврале 2023 года пре-
высит прошлогодний уровень.

В прошлом году в январе—феврале до-
быча активно росла на фоне увеличения 
квот в рамках сделки ОПЕК+. Но уже с мар-
та производство нефти в России резко упа-
ло на фоне украинского конфликта, введе-
ния масштабных санкций и отказа многих 
западных покупателей от покупки россий-
ского сырья. Позднее добыча постепенно 
восстанавливалась, однако уровня февраля 
2022 года достигла только сейчас.

Российская нефтяная отрасль после вве-
дения санкций существенно изменила ло-
гистику поставок, перенаправив большую 
часть объемов из Европы в Азию. Тем не ме-
нее рост расходов на фрахт и снижение чи-
сла покупателей вынуждают нефтекомпа-
нии продавать сырье с существенными 
скидками. Если до санкций российский 
сорт Urals торговался к мировому бенчмар-
ку Brent со скидкой в несколько долларов 
за баррель, то после введения ограничений 
дисконт превышал $40 за баррель.

Сейчас нефтекомпании наращивают 
производство на фоне снижения экспорт-
ной пошлины на нефть: установленная 
на март пошлина в $14 за тонну втрое ниже 
декабрьского значения. Кроме того, уве-
личивать экспорт нефти отрасль стимули-
рует небольшое снижение дисконта Urals 
к Brent: стоимость Urals в феврале выросла 
на 8% относительно прошлого месяца.

Дисконт Urals к Brent увеличился после 
того, как ЕС 5 декабря 2022 года ввел эмбар-
го на российскую нефть, а США и другие 
страны G7 присоединились к потолку цен 
на российское сырье, который пока уста-
новлен на уровне $60 за баррель. «Дисконт 
должен со временем уменьшиться, как это 
мы наблюдали в течение 2022 года, когда 

в марте и апреле дисконт сильно вырос, 
потом он начал постепенно падать и в два 
раза уменьшился»,— заявлял в феврале ви-
це-премьер РФ Александр Новак.

В результате обрушения стоимости Urals 
дефицит российского бюджета в янва-

ре составил около 1,8 трлн руб. (при плане 
в 2,9 трлн руб. за весь 2023 год), что застави-
ло власти в экстренном порядке внести из-
менения в систему налогообложения нефтя-
ной отрасли. Так, с апреля правительство для 
расчета НДПИ будет ограничивать дисконт 
Urals к Brent. Кроме того, снизятся субсидии 
нефтяникам за поставку топлива на вну-
тренний рынок. Предполагается, что меры 
должны принести бюджету 600 млрд руб.

Вместе с тем правительство решило 
организованно сократить добычу неф-
ти в марте на 500 тыс. баррелей в сутки 
от уровня января. Нефтяникам предлага-
ют снижать производство пропорциональ-
но их доле в общем объеме. Предполагает-
ся, что снижение добычи нефти поддержит 
цены на российское сырье.

Добыча только нефти (без конденса-
та) держится чуть ниже 10 млн баррелей 
в сутки с ноября и, вероятно, превысила 
этот уровень в феврале на 1–2%, полагает 
Борис Синицын из «Ренессанс капитала». 
В феврале меньше дней, и нефтекомпа-
нии могут наращивать суточную добычу 
«по экономическим причинам» перед воз-
можным сокращением в марте, отмечает 
он, но теперь по сравнению с январем па-
дение производства в марте может соста-
вить почти 7% месяц к месяцу, или око-
ло 650 тыс. баррелей в сутки. Последнее, 
считает аналитик, может поддержать ко-
тировки нефти, так как пока рынок ви-
дит, что динамика добычи в стране скорее 
превышает исходные ожидания, то есть 
не падает.

Дмитрий Козлов
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«ДРУ ЖБА» «ДРУ ЖБОЙ», А ВЕ ТКИ ВРОЗЬ
В  Г Е Р М А Н И Ю  Т Е П Е Р Ь  П О Й Д Е Т  Т О Л Ь КО  К А З А Х С К А Я  Н Е Ф Т Ь

Казахстан начал первые поставки по трубопроводу «Дружба» в Германию, заменяя немецким 
НПЗ российскую нефть. Одновременно Россия прекратила трубопроводные поставки нефти 
Польше: власти РФ внесли изменения в экспортные графики, не разрешив «Татнефти» про-
должить исполнять контракт с польской Orlen. Тем самым отгрузки российской нефти по се-
верной ветке нефтепровода «Дружба» в Европу полностью прекратились, однако по южной 
ветке еще осуществляются в Словакию и Венгрию.

«Транснефть» начала прокачку нефти из Казахстана транзитом через Россию в направлении пункта сда-
чи «Адамова застава» в Польше, сообщил „Ъ“ советник президента трубопроводной компании Игорь Демин. 
Конечной точкой поставки являются нефтеперерабатывающие заводы Leuna и Shwedt в Германии, которые 
до конца прошлого года обеспечивались российским сырьем (объем поставки — около 19 млн тонн в год). 
Но по истечении долгосрочного контракта немецкие потребители отказались от закупок в РФ, заключив 
 контракт на импорт нефти из Казахстана, которая будет поставляться через трубопроводную 
систему «Дружба».

Старые риски на новый лад
Государство разрешит ВЭБ.РФ  
пустить на венчур 50 миллиардов рублей

Минэкономики предлагает  наделить 
ВЭБ.РФ «правом на риск» при инве-
стировании в высокотехнологичные 
стартапы — сейчас возможности го-
сударства вкладывать госсредства 
в высокорисковые технологические 
проекты ранних стадий ограничены, 
отчасти — вследствие длительной се-
рии неудач подобных венчурных инве-
стиций, заканчивавшихся масштабны-
ми убытками для бюджета и громкими 
уголовными делами. Новый меха-
низм поддержки инновационных про-
ектов предусматривает оценку эффек-
тивности высокорисковых инвестиций 
не по отдельным проектам, а по всему 
портфелю в целом, и разрешает учиты-
вать при ней не только фактические ре-
зультаты, но и предполагаемые на мо-
мент принятия решений о сделках. 
Ради запуска рынка инвестиций в хай-
тек предлагается рискнуть 50 млрд руб. 
госсредств — это треть этого рынка 
в РФ в 2021 году.

Минэкономики разработало проект по-
становления правительства (есть у „Ъ“) 
о поддержке российского рынка прямых 
и венчурных инвестиций для ускорения 
разработки и внедрения перспективных 
технологий. Ведомство предлагает снять 
ограничение на возможность финанси-
рования хайтек-стартапов госкорпораци-
ей ВЭБ.РФ, наделив ее «правом на риск». 
Потребность в де-факто создании заново 

рынка высокотехнологичных разработок 
и расширении госинвестиций в них вызва-
на уходом западных компаний—владель-
цев технологий после начала военной опе-
рации РФ на Украине и необходимостью 
«адаптации» экономики РФ к этой ситуации.

«Сейчас мандат ВЭБ.РФ ограничен в ча-
сти возможностей финансирования вы-
сокорисковых технологических проектов 
ранних стадий. Как следствие, средства 
ВЭБ.РФ не могут быть использованы для 
их развития. В этой связи необходимо из-
менить правила поддержки высокотехно-
логичных проектов, чтобы ВЭБ мог в них 
инвестировать»,— говорят в госкорпора-
ции. Отметим, подобные ограничения 
во многом мотивированы отсутствием зна-
чительных успехов предыдущих этапов го-
сударственных и квазигосударственных 
венчурных инвестиций — от Российской 
венчурной корпорации до Роснано, вложе-
ния которых заканчивались значительны-
ми убытками (так, проблема долгов Росна-
но так и не решена, см. „Ъ“ от 23 ноября 
2021 года) и громкими уголовными делами. 
Однако потребности в господдержке техно-
логического развития в условиях техноло-
гической изоляции РФ это не снимает — 
и инициатива Минэкономики, видимо, 
нацелена одновременно на решение ряда 
старых проблем и снятие ограничений, ко-
торые могли усугублять прежние неудачи.
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На Приднестровье 
наступают со всех страниц
Непризнанной республике  
расписывают сценарии дестабилизации

Прошлая неделя закончилась, а нынеш-
няя — началась с новых заявлений по по-
воду непризнанного Приднестровья. 
В Кремле говорят, что ждут провокаций 
со стороны Киева и Запада. Украинские 
власти отвечают: проблемы на Днестре 
может создать исключительно Москва. 
Зато в Тирасполе настолько  спокойны, 
что приднестровский лидер Вадим 
Красносельский комментирует ситуа-
цию между делом и призывает панике 
не поддаваться.

«Ситуация в Приднестровье является объ-
ектом нашего самого пристального внима-
ния и поводом для нашей обеспокоенности. 
Ситуация неспокойная — она провоциру-
ется извне. Мы знаем, что наши оппонен-
ты как в украинском, киевском режиме, так 
и в европейских странах способны на раз-
личного рода провокации. Мы это хорошо 
знаем и отдаем себе в этом отчет» — это заяв-
ление пресс-секретаря президента РФ Дмит-
рия Пескова в понедельник разлетелось 
по лентам информагентств. Таким образом, 
приднестровская тема, которая будоражила 
медийное пространство на прошлой неделе, 
получила продолжение.

Началось все с того, что 23 февраля Мино-
бороны России заявило: «В ближайшее вре-
мя киевский режим готовит вооруженную 
провокацию против Приднестровской Мол-
давской Республики». Осуществить ее, как 

утверждали в ведомстве, должны вооружен-
ные силы Украины, «в том числе с привлече-
нием националистического формирования 
„Азов“» (запрещенная в РФ организация).

«В качестве предлога для вторжения пла-
нируется инсценировка якобы наступления 
российских войск с территории Придне-
стровья. Для этого участвующие в постано-
вочном вторжении украинские диверсанты 
будут переодеты в форму военнослужащих 
Вооруженных сил Российской Федерации. 
Министерство обороны России вниматель-
но отслеживает ситуацию на границе Укра-
ины с Приднестровской Молдавской Респу-
бликой и готово к реагированию на любые 
изменения обстановки»,— заявили в Мино-
бороны утром 23 февраля.

На следующий день в военном ведомстве 
опять выпустили заявление по приднестров-
ской теме. Там сообщили, что «киевский ре-
жим активизировал подготовку к вторжению 
в Приднестровскую Молдавскую Республи-
ку». В тот же день вслед за военными выска-
зался российский МИД. Там заявили, что 
с украинской стороны к приднестровскому 
участку границы с Молдавией стянута воен-
ная техника и личный состав украинских по-
дразделений, развернута артиллерия, участи-
лись полеты украинских беспилотников над 
территорией непризнанной республики.

мировая политика — с6

с9



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  62 848

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Вторник 28 февраля 2023 №34   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 99,7

пункта составил индекс деловых настроений в еврозоне в феврале, следует из данных Евроко-
миссии (за 100 принято среднее значение индекса в 2000–2022 годах). Показатель незначительно, но сни-
зился с 99,8 пункта в январе (максимума за семь месяцев), хотя аналитики ждали продолжения его роста 
до 101 пункта. Спад затронул и другие индикаторы: индекс доверия в сфере услуг сократился до 9,5 пункта 
в феврале (10,4 в январе), в промышленности — до 0,5 пункта с 1,2. В отрицательной зоне остается и ин-
декс потребительского доверия, но благодаря ожиданиям замедления инфляции в феврале он составил 
минус 19 пунктов — это максимум с февраля 2022 года (минус 20,7 в январе).

РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

Мировые цены на газ 
снижаются  
с разной скоростью

Резкое снижение поставок россий-
ского трубопроводного газа в Ев-
ропу в 2022 году привело не толь-
ко к рекордным колебаниям цен 
на этот вид топлива в странах ЕС, 
но и усилило расхождение в его сто-
имости на рынках Европы, Азии 
и США — и такая ситуация сохранит-
ся в ближайшие два года, прогнози-
руют аналитики Focus Economics.

Цены на газ в Европе в августе 
превышали $340 за 1 МВт•ч (при-
нятая на мировых биржах едини-
ца измерения его стоимости) — 
это на 400% выше, чем было в на-
чале 2022 года (см. график). Те-
перь же стоимость газа снизилась 
до уровня лета 2021-го. Мощно-
сти по получению СПГ, который яв-
ляется альтернативой природно-
му газу, будут увеличиваться, но вы-

растет и конкуренция за такие по-
ставки (так, в Китае ожидается рост 
спроса). К тому же в 2023 году будет 
невозможна столь же сильная, как 
в 2022-м, коррекция спроса в стра-
нах ЕС (в августе—ноябре он сжал-
ся на 20%), а нехватка трубопрово-
дных поставок газа затруднит попол-
нение хранилищ перед зимним се-
зоном, отмечают эксперты. Консен-
сус-прогноз для Европы предпо-
лагает снижение цен на газ до $28 
за 1 МВт•ч, при этом Fitch прогнози-
рует среднюю цену на уровне $38,46, 
S&P Global — $20,15, Всемирный 
банк — $32. Снижение цен на газ ос-
лабит их давление на инфляцию — 
в прошлом году, по оценке группы 
Allianz, вклад энергоресурсов в рост 
цен в ЕС составил 49%, в этом году 
он может сократиться до 7%.

В Азии стоимость газа в 2022 
году увеличивалась на 250%, рост 
был сдержан «проседанием» де-
ловой активности в Китае на фоне 
локдаунов и действием долгосроч-
ных контрактов, в рамках кото-
рых цена газа привязана к стои-
мости нефти. Спрос на СПГ в Ки-
тае в этом году, по прогнозу, мо-
жет увеличиться на 9–14%, что так-
же поддержит цены на газ на более 
высоком уровне (на 250% выше, 
чем в среднем в 2016–2019 годах). 
Средняя цена в этом году для Азии 
согласно консенсус-прогнозу со-
ставит $24,89 за 1 МВт•ч. 

Цены на газ в США существенно 
ниже, чем в Европе и Азии, их рост 
в прошлом году был поддержан воз-
росшим на 9,6% экспортом СПГ, ко-
торый продолжит увеличиваться 
на фоне возобновления работы вто-
рого по мощности СПГ-терминала 
Freeport LNG в Техасе. По прогно-
зу Fitch, средняя цена на газ в США 
в этом году может составить $5,9 
за 1 МВт•ч, консенсус-прогноз — 
$4,5 за 1 МВт•ч.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЦЕН НА ГАЗ В ЕВРОПЕ, 
АЗИИ И США ($/МВТ•Ч)
ИСТОЧНИК: FOCUS ECONOMICS.
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В пояснительной записке указы-
вается, что в последние годы РФ уско-
ренно отстает по объему венчурных 
инвестиций от развитых стран. Так, 
по итогам 2021 года их объем в стра-
не составил только 0,15% ВВП (в Ки-
тае, Великобритании и США — око-
ло 1,2%). Это «ограничивает конку-
ренцию в технологическом секторе 
экономики, что делает непривлека-
тельным для инновационных ком-
паний развитие в России», говорит-
ся в документе.

По словам первого зампреда ВЭБ.
РФ Алексея Мирошниченко, новый 
подход с наделением ВЭБа «правом 

на риск» предусматривает установле-
ние портфельного подхода к оценке 
безубыточности проектов в рамках 
сформированного инвестиционного 
лимита — и допускает учет не только 
фактического результата вложений, 
но и «в среднем ожидаемого результа-
та, как он мог быть оценен на момент 
совершения инвестиции», рассказа-
ли в госкорпорации. На новую про-
грамму портфельных вложений ВЭБ.
РФ в инновации предлагается выде-
лить 50   млрд руб. из его капитала — 
это примерно 30% всех венчурных 
инвестиций в РФ в 2021 году.

Ранее о том, что ВЭБ обсужда-
ет с правительством новый подход 
к инвестированию в высокотехно-

логичные стартапы, в конце янва-
ря сообщал глава госкорпорации 
Игорь Шувалов. «У нас будет пра-
во на формирование портфеля, где 
мы с коммерческими банками риск 
делим пополам, где успех по порт-
фелю мы смотрим в целом, а не 
на то, что отдельные проекты в ре-
зультате оказались не востребова-
ны или убыточны или даже попро-
сту были закрыты»,— говорил он.

Эксперты, однако, все равно ви-
дят риски возникновения вопро-
сов к финансированию госиннова-
ций у правоохранительных орга-
нов, хотя и подтверждают, что про-
блему решать надо. Так, по мнению 
партнера юридической фирмы «Ру-

стам Курмаев и партнеры» Дмитрия 
Клеточкина, предлагаемые изме-
нения необходимы, но «любой вен-
чурный фонд заранее понимает, что 
минимум 50% инвестиций (если 
считать в штуках) придется списать. 
ВЭБ — организация государствен-
ная, и никто из чиновников по сво-
ей воле не рискнет инвестировать 
в проект, который может прогореть 
с такой высокой вероятностью, поэ-
тому и надо прямо разрешить такие 
инвестиции».

По словам управляющего пар-
тнера экспертной группы Veta Ильи 
Жарского, мировая практика пока-
зывает перспективность такого под-
хода, а ЦБ необходимо будет внести 

небольшие изменения конкретно 
для ВЭБ как флагмана портфельно-
го инвестирования. «Соответствен-
но, с МВД проблем не будет в отно-
шении инвестиций»,— полагает он. 
В свою очередь, адвокат, партнер 
коллегии адвокатов «Де-юре» Антон 
Пуляев напоминает, что «при оцен-
ке процедуры инвестирования пра-
воохранительными органами в лю-
бом случае будет оцениваться эко-
номическая целесообразность рас-
ходования средств и считать поста-
новление индульгенцией от уголов-
ного преследования ни при каких 
обстоятельствах нельзя».

Венера Петрова, 
Олег Сапожков

Старые риски на новый лад

Через год потребительская ин-
фляция может составить 12,2%, 
следует из ожиданий населе-
ния, выявленных проведенным 
для Центрального банка опро-
сом «инФОМ». За месяц этот по-
казатель вырос на 0,6 процентно-
го пункта. Незначительно увели-
чилась и оценка текущей инфля-
ции. Судя по тому, что население 
стало склоняться в пользу нако-
пления наличных, его сбереже-
ния, скорее, являются отложен-
ным спросом и могут поспособ-
ствовать разгону инфляции.

Медианная инфляция через 
год, согласно опросам населения 
от компании «инФОМ» (проведе-
ны 1–10 февраля), выросла до 12,2% 
с 11,6% в предыдущем месяце, сооб-
щил Банк России. «В феврале про-
должила увеличиваться склонность 
респондентов к сбережению. Доля 
опрошенных, предпочитающих от-
кладывать свободные деньги, а не 
тратить их на покупку дорогостоя-
щих товаров, увеличилась до 55,9%, 

это максимум с марта 2021 года»,— 
сообщил ЦБ. 

Этот показатель растет с октября 
2022 года, сейчас он достиг максиму-
ма с марта 2021-го. При этом в февра-
ле на 4 процентных пункта (п. п.) — 
до 34% — увеличилась доля респон-
дентов, считающих, что сбережения 
лучше хранить в наличных. Этот по-
казатель вернулся к уровню декабря 
2022 года, когда высокие предново-
годние выплаты и наличные сбере-
жения являются предвестниками 
отложенного спроса. 

В конце года норма потребления, 
по оценкам ЦМАКП, упала почти 
до исторически минимального уров-
ня, а норма сбережения во вкладах, 
напротив, возросла. «Причины этого 
не вполне ясны — скорее всего, они 
связаны с очередной фазой адапта-
ции населения к условиям кризиса, 
когда на смену „кризисному потре-
блению“ (эта стадия в этот раз была 
несколько „смазана“), поддерживаю-
щему спрос на потребительские то-
вары, приходит „кризисное сбереже-
ние“»,— считают аналитики центра. 

Отметим, что текущую инфля-
цию на фоне девальвации рубля 
граждане видят крайне высокой — 
15%, а потребительские ожидания, 
по данным ЦБ, в феврале снова вы-
росли. «Итоги и января, и февраля 
по расходам домохозяйств будут не-
плохими. По нашим оценкам, спрос 
вернулся на домобилизационный 
уровень (август 2022 года) и, возмож-
но, ушел даже чуть выше»,— отмеча-
ют аналитики Telegram-канала MMI.

«Рост инфляционных ожида-
ний потребителей в феврале вряд 
ли удивителен, удивительно, на-
сколько он незначителен,— отме-
чает Александр Исаков из Bloom-
berg Economics.— При величине 
ослабления курса, которое произо-
шло с декабря, инфляционные ожи-
дания в 13–15% выглядели бы со-
ответствующими опыту прошлых 
лет». Причины этого, по мнению 
эксперта: либо именно так выгля-
дят «заякоренные ожидания» (опыт 
прошлого года убедил потребите-
ля, что курс сегодня может быть лю-

бым, но Банк России в итоге сдела-
ет «все правильно» завтра), либо это 
временное отклонение от нормы, 
и инфляционные ожидания про-
должат расти и доберутся до 13–15% 
к апрелю, где примерно они и долж-
ны быть. «В любом случае, ключевая 
ставка в 7,5% начинает выглядеть 
низкой»,— заключает господин 
Исаков. «Инфляционные риски со-
храняются высокими. Это и бюджет, 
и курс, и перегретый рынок труда, 
и новые санкции»,— соглашаются 
аналитики Telegram-канала MMI.

Банк России уже отмечал рост 
инфляционных рисков, связанных 
с ухудшением условий внешней 
торговли, состоянием рынка труда 
и ускорением бюджетных расходов. 
Ближайшее заседание по размеру 
ключевой ставки запланировано 
на 17 марта. Пока регулятор счита-
ет, что с учетом проводимой денеж-
но-кредитной политики инфляция 
снизится до 5–7% в 2023 году и вер-
нется к 4% в 2024-м.

Артем Чугунов

Граждане настроены на ускорение роста цен
Их инфляционные ожидания растут вместе со сбережениями

Правительство подготовило нормативную базу для 
запуска программы льготных кредитов в рамках кла-
стерной инвестиционной платформы — речь идет  
о займах на сумму до 100   млрд руб. по льготной став-
ке в 5,2% для инвестпроектов по производству прио-
ритетной промышленной продукции. Перечень при-
оритетов определит Минпромторг на основе реше-
ний специальной межведомственной комиссии. Они 
же утвердят и портфель проектов — сейчас в работе 
заявки предприятий на получение 1,5 трлн руб. заем-
ных средств. Первые кредиты обещаны промышлен-
никам уже во втором квартале. 

Белый дом запускает программу льготного кредитова-
ния инвестпроектов по производству приоритетной про-
мышленной продукции. Премьер-министр Михаил Мишу-
стин подписал постановление о правилах работы нового 
механизма, а также распоряжение о выделении на субси-
дирование ставок по таким займам 1 млрд руб. 

Речь идет об анонсированной в конце 2022 года кла-
стерной инвестиционной платформе — этот механизм 
включает программу льготного финансирования по став-
ке не более 30% от ключевой плюс 3 процентных пункта 
(то есть 5,2% годовых при текущей ставке ЦБ в 7,5%) на эта-
пе капитальных вложений и в течение двух лет после вы-
хода на этап серийного производства, а также сокращение 
проверок компаний и предоставление им ряда льгот (см. 
„Ъ“ от 16 декабря). Перечень приоритетной продукции ут-
вердит Минпромторг в соответствии с решением специ-
альной межведомственной комиссии — как пояснили „Ъ“ 
в ведомстве, за основу будут взяты отраслевые планы им-
портозамещения и перечень критических материалов, 
комплектующих и сырья. 

Предельный размер льготного кредита составит 
100 млрд руб. Минимальный — 2 млрд руб., за исключе-
нием проектов по производству лекарств (от 1 млрд руб.) 
и проектов с долгосрочными (от пяти лет) контрактами 
на поставку приоритетной продукции на сумму не ме-
нее 10 млрд руб. (размеры кредита в таком случае соста-
вят от 5 млрд руб.). В постановлении указано, что кредит-
ные средства должны покрывать не более 80% от стоимо-
сти проекта. Среди расходов, которые могут покрываться 
за счет кредитных средств: покупка и лизинг оборудова-
ния, опытно-конструкторские, проектные и изыскатель-

ские работы, строительство или ремонт промышленной 
инфраструктуры, аренда или покупка земли для создания 
новых производств, приобретение расходных материа-
лов, сырья и комплектующих. В случае нецелевого исполь-
зования заемных денег кредиторы (банки или ВЭБ) будут 
вправе изменить льготную ставку на рыночную. 

Проекты для участия в программе должны пройти от-
бор и попасть в составленный межведомственной комис-
сией перечень. В Минпромторге „Ъ“ сообщили, что выда-
ча первых кредитов ожидается во втором квартале — сей-
час ведомство и Фонд развития промышленности фор-
мируют портфель проектов, в работе инициативы уже на 
1,5 трлн руб. заемных средств. По мере отбора проектов 
и «формирования потребности», добавляют в министер-
стве, будут выделяться дополнительные суммы на субси-
дирование ставок.

Как отмечает исполнительный вице-президент РСПП 
Мария Глухова, «компании заинтересованы в таком меха-
низме поддержки, обеспечивающем доступ к длинным 
и достаточно дешевым деньгам для масштабных инвест-
проектов в промышленности». По словам члена генераль-
ного совета «Деловой России», гендиректора First Inve-
stonomika Алексея Порошина, сейчас самый дешевый обо-
ротный капитал от банков для крупных клиентов «стоит» 
порядка 10,5% — льготная ставка позволит окупать про-
екты быстрее. Программа, по его ожиданиям, будет «вос-
требована рынком, потому что многие компании актив-
но идут в сегменты импортозамещения и находят новые 
ниши с учетом ухода иностранного бизнеса». Руководи-
тель направления «Макроэкономический анализ и финан-
совые рынки» ЦСР Наталья Сафина отмечает, что пока ме-
ханизм ввиду ограниченного объема средств на субсиди-
рование ставок выглядит «скорее точечным решением» — 
его эффективность будет в значительной мере зависеть от 
перечня приоритетной продукции. 

Евгения Крючкова

Льготные приоритеты
Белый дом запускает новый механизм поддержки импортозамещения

Перечень приоритетной для правительства  
промышленной продукции будет определен  
в ходе межведомственных согласований  
(слева — премьер-министр Михаил Мишустин,  
справа — глава Минпромторга Денис Мантуров)   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

ГОДОВАЯ ИНФЛЯЦИЯ; ИНФЛЯЦИЯ, НАБЛЮДАЕМАЯ И ОЖИДАЕМАЯ 
НАСЕЛЕНИЕМ (МЕДИАННАЯ ОЦЕНКА, %)   ИСТОЧНИКИ: ООО «ИНФОМ», РОССТАТ. 
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В середине февраля Мособлиз-
бирком лишил статуса члена ко-
миссии с правом решающего го-
лоса от «Справедливой России — 
За правду» (СРЗП) Ольгу Балаба-
нову по инициативе самой пар-
тии. Официальной причиной от-
зыва справедливороссы указали 
«нанесение вреда политическим 
интересам партии». Позже пар-
тийцы пояснили „Ъ“, что госпожа 
Балабанова, в частности, не под-
держала специальную военную 
операцию на Украине. Как рас-
сказали „Ъ“ в ЦИКе, это уже 11-й 
случай отзыва члена региональ-
ной комиссии из инициирован-
ных самими партиями. Такое 
право у них появилось в 2020 
году. Пока пользуется им только 
парламентская оппозиция, при-
чем чаще на уровне территори-
альных и участковых комиссий. 
Порой, как и в случае с госпожой 
Балабановой, причины таких ре-
шений политические. Однако ко-
миссии удовлетворяют не все 
 подобные запросы партийцев.

15 февраля Мособлизбирком ли-
шил статуса члена комиссии с пра-
вом решающего голоса Ольгу Бала-
банову, представлявшую там «Спра-
ведливую Россию — За правду». 
В тексте решения президиума цен-
трального совета СРЗП, оказавшем-

ся в публичном доступе, указано, что 
ее отзывают за «неэффективную ра-
боту», а также «действия, наносящие 
вред политическим интересам пар-
тии». Как уточнил „Ъ“ депутат Гос-
думы от СРЗП Дмитрий Гусев, быв-
ший член комиссии не поддержива-
ла специальную военную операцию 
на Украине.

Норма закона, позволяющая по-
литическим партиям отзывать из 
избиркомов своих представителей, 
появилась летом 2020 года одновре-
менно с нормами о многодневном 
голосовании и голосовании на при-
домовых территориях. Отозвать чле-
на избиркома можно на основании 
мотивированного представления 
партии, но окончательное решение 
о его судьбе принимает сама комис-
сия. Как уточнили „Ъ“ в пресс-служ-
бе Центризбиркома, с момента 
вступления в силу этой нормы и до 
сегодняшнего дня из избиратель-
ных комиссий субъектов РФ ото-
звано всего 11 членов с правом ре-
шающего голоса. Соответствующие 
решения, по данным ЦИКа, были 
приняты политическими партиями 
КПРФ, ЛДПР и СРЗП.

По словам Дмитрия Гусева, госпо-
жа Балабанова уже третий член ко-
миссии регионального уровня, ко-
торого партия решила отозвать. Пер-
вые два были в предыдущих соста-

вах избиркомов Брянской и Ниже-
городской областей. Отозванные, по 
словам господина Гусева, «грубо на-
рушали нормы устава и партийной 
этики»: «Попросту говоря (их отозва-
ли.— „Ъ“), за предательство интере-
сов партии».

В Татарстане в 2021 году СРЗП так-
же отозвала члена УИК Искандера 
Ясавеева (в прошлом году Минюст 
включил его в список иностран-
ных агентов). Годом ранее он заяв-
лял о вбросе бюллетеней за «Единую 
Россию», а справедливороссы объяс-
нили его отстранение участием в ак-
ции в поддержку Алексея Навально-
го, поскольку это говорит о «легко-
мысленности» человека.

Одной из первых отозванных 
членов субъектовой комиссии стала 
представитель КПРФ в пензенском 
избиркоме Нинель Чернопятова. 
Партия инициировала ее отзыв в но-
ябре 2020 года. Однако, в отличие от 
СРЗП, Компартия приняла такое ре-
шение из-за переезда своего предста-
вителя в комиссии. «В целом претен-
зий к ее работе у нас не было. По се-
мейным обстоятельствам она уеха-
ла в другой регион, не посещала не-
сколько заседаний комиссии. Поэто-
му мы решили так поступить, чтобы 
не ждать, пока она вернется и смо-
жет работать»,— пояснил „Ъ“ депутат 
Госдумы от КПРФ Георгий Камнев.

Гораздо активнее этот механизм 
коммунисты используют на уров-
не территориальных и участковых 
избиркомов, сообщил „Ъ“ первый 
зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин. 
По его словам, всего с 2020 года пар-
тия провела ротацию членов ТИК 
и УИК в Башкирии, Краснодарском, 
Красноярском, Пермском, Примор-
ском, Хабаровском краях, Вологод-
ской, Курской, Нижегородской, Ом-
ской, Ростовской, Самарской, Са-
ратовской и Тюменской областях. 
Причины отзыва, по словам госпо-
дина Афонина, разные: по состоя-
нию здоровья, по жизненным об-
стоятельствам и случаи, «когда на 
членов комиссий оказывает давле-
ние власть, пытаются переманить 
на свою сторону». При этом в неко-
торых регионах избиркомы отказы-
вали коммунистам, так как не нахо-
дили в их представлениях достаточ-
ных оснований для замены, сооб-
щил коммунист.

Член высшего совета ЛДПР Сер-
гей Каргинов рассказал „Ъ“, что чле-
ны избиркомов от их партии отзы-
вались точечно, в первую очередь 
в УИК, но были замены и в ТИК. 
Как правило, происходило это из-за 
того, что они теряли связь с регио-
нальным отделением, поясняет де-
путат. Замглавы центрального аппа-
рата партии Алексей Диденко под-

тверждает, что этот механизм приме-
нялся редко. Впрочем, конкретные 
случаи партийцы назвать затрудни-
лись. Зато о них помнит городской 
избирком Санкт-Петербурга: в апре-
ле 2022 года ЛДПР пыталась отозвать 
15 членов с правом решающего го-
лоса в разных ТИК. Среди причин 
отзывов указывались некомпетент-
ность в области избирательного пра-
ва, отсутствие знаний законодатель-
ства, утрата доверия и связи с поли-
тической партией. Санкт-Петербург-
ская избирательная комиссия от-
казала по всем кандидатам, во-пер-
вых, потому, что некоторые члены 
ТИК еще не проработали год, а ранее 
года подавать на досрочное прекра-
щение полномочий нельзя по зако-
ну. Во-вторых, представление ЛДПР, 
по мнению избиркома, не содержа-
ло «определенных фактов и доводов, 
основанных на нормах права, послу-
живших основанием для принятия 
соответствующих решений».

Для мотивированного решения 
необходимо ссылаться не на общие 
фразы о потере связи с партией, не-
достаточной активности или неи-
сполнении партийных поручений, 
а на конкретные факты, нарушение 
закона, пояснил „Ъ“ председатель 
избирательной комиссии Ульянов-
ской области Юрий Андриенко. «Бы-
вает ведь, что член избиркома ока-

зывается очень принципиальным 
и какие-то требования своего руко-
водства не намерен исполнять, а та-
кое тоже бывает, когда от них тре-
буют то, что выходит за рамки зако-
на»,— отметил глава ульяновского 
избиркома. По его словам, област-
ная комиссия подходит к таким во-
просам очень взвешенно: если ото-
званный не согласится с решением, 
то в суд придется идти ей, а не пар-
тии. «А проигрывать в таких делах — 
это совсем плохо»,— отметил госпо-
дин Андриенко.

Впрочем, некоторые избирко-
мы формулировки об «утрате связи 
с партией» устраивают. Так, 15 фев-
раля Дагестанская республиканская 
комиссия прекратила полномочия 
члена ТИК от СРЗП Буйнакска Русла-
на Магомедова как раз на основании 
того, что он «потерял связь с партией 
и перестал представлять ее интере-
сы». В Ростовской области в 2022 году 
избирком утвердил 16 постановле-
ний о досрочном завершении пол-
номочий членов территориальных 
избирательных комиссий от КПРФ, 
ЛДПР и СРЗП, которые также указы-
вали среди причин отзывов «утрату 
связи с партией».

Елена Рожкова,  
Мария Макутина;  
Ксения Веретенникова; 
корсеть „Ъ“

За предательство интересов
„Ъ“ выяснил, за что и как часто партии отзывают своих представителей из избиркомов

Центризбирком опубликовал отчеты пар-
тий о поступлении и расходовании средств 
за четвертый квартал 2022 года, что позво-
ляет подвести и партийно-финансовые 
итоги прошедшего года в целом. Как выяс-
нилось, для большинства политических 
объединений он не был очень успешным: 
исключение составили только партии, су-
мевшие нарастить объем государственно-
го финансирования по итогам парламент-
ской кампании 2021 года.

В общей сложности в последнем квартале 
2022 года российские партии смогли привлечь 
на свои счета 506,5 млн руб.— в четыре раза 
меньше, чем они за то же время потратили (рас-
ходы составили 2,1 млрд руб.). Абсолютным ре-
кордсменом по заработкам остается «Единая Рос-
сия», заработавшая 354,7 млн руб., она же боль-
ше всех и тратила (1,4 млрд руб.). На втором ме-
сте по доходам неожиданно оказалось непарла-
ментское «Яблоко», заработавшее 42 млн руб. 
и столько же потратившее.

В целом же все парламентские партии в этот 
период тратили больше, чем зарабатывали. Так, 
КПРФ при доходе в 12,5 млн израсходовала на 
уставные цели 336 млн руб., у ЛДПР приход со-
ставил 20 млн, а расход — 96 млн. «Справедли-
вая Россия — За правду» (СРЗП) в последнем квар-
тале привлекла всего 762 тыс. руб., зато потра-
тила 161,7 млн. Наконец, «Новые люди» зарабо-
тали 19 млн, а потратили 31,2 млн руб. Подоб-
ное соотношение доходов и расходов стало воз-
можным благодаря тому, что в первом квартале 
парламентские партии получают финансирова-
ние от государства по итогам выборов в Госдуму 
(152 руб. за каждый полученный по партспискам 
голос), и для большинства из них эти деньги ста-
новятся основным источником дохода.

Например, общий доход «Единой России» 
в 2022 году составил 8,4 млрд руб., из которых 
4,3 млрд, то есть чуть более 50% — это госфи-
нансирование. В бюджете «Новых людей» доля 
государственных денег составила 92% (456 из 
493 млн руб.), а у КПРФ — 94% (1,6 млрд руб. при 
общем объеме годового бюджета в 1,7 млрд). 
У ЛДПР этот показатель чуть ниже — 87% (646 
из 740 млн руб. годового «заработка»). Самый же 
высокий этот показатель у СРЗП — 98% (639 из 
653 млн, поступивших в партийную казну).

В итоге благополучным с точки зрения дохо-
дов прошлый год могут считать для себя только 
партии, увеличившие размер госфинансирова-
ния по результатам выборов-2021 и получившие 
первую такую прибавку в начале 2022 года. Это 
КПРФ и СЗРП, а также «Новые люди», в первый 
раз прошедшие в Думу и, соответственно, впер-
вые заработавшие господдержку. Именно у этих 
партий бюджеты выросли по сравнению если 
и не с предшествующим 2021 годом (это был 
год выборов в Госдуму, и естественно, что дохо-
ды и расходы партий в этот период были макси-
мальными), то с 2020-м, большую часть которого 

страна провела в карантине. У остальных партий 
доходы упали: даже «Единая Россия» в 2022 году 
собрала меньше, чем в 2020-м, когда ее «зарабо-
ток» составил 9,6 млрд руб. У других же дела шли 
еще хуже. К примеру, доходы «Яблока» снизили-
сь с 215 млн руб. в 2020 году до 175 млн в 2022-м, 
а у Партии пенсионеров за социальную справед-
ливость — со 158 млн до 30 млн руб.

Традиционно одной из самых серьезных ста-
тей расходов остается содержание региональ-
ных отделений и руководящих органов пар-
тии — на эти цели партийцы в четвертом кварта-
ле прошлого года потратили в общей сложности 
1,6 млрд руб. Дороже всего собственное руковод-
ство обходится «Единой России» — 369 млн руб., 
причем по сравнению с тем же периодом 2020 
года (342 млн) расходы не сократились и даже 
чуть выросли. КПРФ, наоборот, за два года со-
кратила расходы на управленческий аппарат 
втрое — со 106 до 33 млн руб. ЛДПР на руковод-
стве тоже сэкономила (снижение расходов за 
тот же период вдвое — с 61 до 29 млн руб.), а вот 
СРЗП, напротив, увеличила расходы на партий-
ный аппарат в два раза — с 35 млн в 2020 году до 
72 млн руб. в 2022-м.

Зато единороссы резко сократили расходы на 
публичные мероприятия: если в последние три 
месяца 2020 года, несмотря на карантин, партия 
потратила на них почти 26 млн руб., то в конце 
2022 года — менее 11 млн. У большинства осталь-
ных партий в 2020 году расходов на публичные 
мероприятия либо совсем не было, либо они 
были совсем небольшими. Однако уже в 2021 
году КПРФ потратила на такие цели 2,4 млн 
руб., а СРЗП — 1,3 млн. Расходы на пропаганду 
по сравнению с аналогичным кварталом 2020 
года увеличили почти все парламентские пар-
тии: «Единая Россия» — со 197 млн до 296 млн, 
СРЗП — с 21 млн до 29 млн, КПРФ — с 20 млн до 
28 млн руб. И только ЛДПР сократила траты по 
этой статье сразу в несколько раз: со 160 млн до 
23 млн руб. (как ранее сообщал „Ъ“, в 2022 году 
новое руководство ЛДПР решило сократить ис-
пользование агитационных билбордов).

Политолог Константин Калачев называет 
снижение партийных доходов закономерным: 
по его оценке, в нынешних условиях основным 
источником средств для партий становится гос-
бюджет, так как у бизнеса сейчас другая повестка 
и другие приоритеты. Да и количество предпри-
нимателей, желающих попасть в органы влас-
ти, сейчас вряд ли растет, а это основной источ-
ник спонсорских денег, напоминает эксперт. 
С другой стороны, для нормального функцио-
нирования партии в период между парламент-
скими кампаниями большие деньги и не нуж-
ны, добавляет господин Калачев: если организа-
ция не претендует на массовость, то обеспечить 
функционирование аппарата и «историю успе-
ха» в нескольких регионах можно и без масштаб-
ных затрат.

Анастасия Корня

Финансы  
и поклонники
Парламентские партии в конце 2022 года тратили 
больше, чем зарабатывали

Совет Госдумы в понедельник рекомендовал палате 
 утвердить проект календаря рассмотрения вопросов 
на март. По устоявшейся в последний год традиции,  
сразу несколько включенных в него инициатив направле-
ны на урегулирование проблем, так или иначе связанных 
с обороной, мобилизацией и специальной военной опера-
цией (СВО). В частности, депутаты примут поправки об 
особенностях дисциплинарного ареста в военное время, 
о праве военнослужащих заверять свои подписи у коман-
диров при подаче заявлений о регистрации детей и об уче-
те срочной службы в армии в качестве индивидуального 
достижения при поступлении в вузы и колледжи.

Законопроект, который устанавливает особенности при-
менения дисциплинарного ареста военнослужащих в пери-
од мобилизации, военного положения и в военное время, вне-
сли председатель комитета Думы по обороне Андрей Картапо-
лов и его первый заместитель Андрей Красов (оба — «Единая 
Россия»). Согласно поправкам, отправлять провинившихся на 
гаупт вахту смогут не только гарнизонные суды, но и командиры 
воинских частей. «Анализ проведения СВО свидетельствует о не-
обходимости возвращения такого вида дисциплинарного взы-
скания, как дисциплинарный арест с содержанием на гауптвах-
те, налагаемого командирами без судебного решения»,— гово-
рится в пояснительной записке к проекту.

Дисциплинарный арест будет назначаться на 10 суток «за 
один или несколько грубых дисциплинарных проступков». 
Устанавливается и список таких нарушений. Среди них — само-
вольное оставление воинской части, уклонение от исполнения 
обязанностей военной службы, уничтожение или повреждение 
по неосторожности военного имущества, исполнение обязан-
ностей военной службы в состоянии опьянения. В пояснитель-
ной записке говорится, что принятие закона наделит команди-
ров воинских частей и начальников военной полиции полно-
мочиями по применению дисциплинарного ареста без судебно-
го решения, что «сократит максимальный срок проведения раз-
бирательства». В паре с этим законопроектом идут поправки тех 
же авторов к законам о статусе военнослужащих и об их денеж-
ном довольствии, согласно которым за период отбывания воен-
нослужащим дисциплинарного ареста денежное довольствие 
выплачиваться не будет.

Дума также рассмотрит во втором чтении законопроект пра-
вительства, направленный на оптимизацию механизма назна-
чения ежемесячной денежной выплаты героям Советского Со-
юза и Российской Федерации, полным кавалерам ордена Сла-
вы, героям Социалистического труда, героям Труда России и т. д. 
Проект предлагает установить беззаявительный порядок (без по-
дачи заявления и предоставления подтверждающих докумен-
тов) назначения ежемесячной денежной выплаты тем, кому это 
звание присвоено начиная с 1 января 2023 года, а для тех, кто по-

лучил это звание раньше, предусмотрено упрощение процеду-
ры (в случае выбора ими единой денежной выплаты взамен на-
туральных льгот).

Также во втором чтении будет рассмотрен законопроект об 
учете срочной службы в армии в качестве индивидуального до-
стижения при поступлении в вузы и колледжи. Инициатива 
была внесена в октябре 2022 года сенаторами и депутатами от 
«Единой России» во главе с секретарем генсовета партии, пер-
вым вице-спикером Совета федерации Андреем Турчаком.

Еще один мартовский законопроект, внесенный группой 
депутатов во главе со спикером Думы Вячеславом Володиным 
и лидерами всех фракций, дает военнослужащим право заве-
рять свои подписи у командиров воинских частей или началь-
ников военных госпиталей для внесения записи о регистрации 
детей в акты гражданского состояния. В пояснительной запи-
ске указано, что документ «направлен на поддержку лиц, участ-
вующих в СВО, и членов их семей в целях обеспечения доступ-
ности госуслуги по регистрации детей военнослужащих». Сей-
час при подаче заявления о регистрации ребенка подпись воен-
нослужащего должен заверять нотариус. «Данный подход созда-
ет сложности для семей военнослужащих и приводит к рассмо-
трению данного вопроса в судебном порядке»,— поясняют ав-
торы инициативы.

Среди наиболее заметных «мирных» законопроектов — за-
планированные ко второму чтению поправки о полном госфи-
нансировании производства и проката национальных художе-
ственных фильмов для детей и юношества. Инициатива была 
внесена группой депутатов и сенаторов во главе с Еленой Ям-
польской («Единая Россия») в ноябре прошлого года. В первом 
чтении должен быть рассмотрен внесенный в начале февраля 
проект правительства о гуманизации условий содержания под 
стражей и отбывания наказания. Поправки, в частности, пред-
усматривают, что подозреваемый или обвиняемый будет счи-
таться не имеющим взыскания, если в течение года со дня от-
бытия предыдущего такого наказания не будет подвергнут но-
вому. Кроме того, сумма денежных средств для приобретения 
продуктов питания и предметов первой необходимости будет 
увеличена в размере, эквивалентном уровню инфляции за пе-
риод 2016–2021 годов. Наконец, ожидается первое чтение вне-
сенного в феврале правительственного проекта о направлении 
в прокуратуру материалов проверок деклараций о доходах гос-
служащих при их увольнении. При этом, если со дня увольне-
ния прошло полгода или более, проверка не проводится.

Ксения Веретенникова, Мария Макутина

Депутаты укрепляют оборону
Какие законопроекты Госдума планирует рассмотреть в марте

По сложившейся в последний год традиции, особое 
место в планах Госдумы занимают  законопроекты, 
так или иначе связанные со специальной  военной 
операцией (на фото — глава комитета Думы 
по обороне Андрей Картаполов)  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Его поздравляет министр сельского хозяйства РФ 
Дмитрий Патрушев:
— Уважаемый Алексей Васильевич! Примите са-
мые искренние поздравления! В своей жизни 
Вы занимали различные высокие государствен-
ные должности и на каждой из них всегда уде-
ляли максимум внимания развитию агропро-
мышленного комплекса. В том, что современное 
сельское хозяйство является передовой и эффек-
тивной отраслью, большая доля Вашей заслуги. 
В должности министра сельского хозяйства Вы 
сформировали надежный фундамент для рос-

сийского АПК, в должности губернатора Воро-
нежской области вывели регион в число лиде-
ров сельхозпроизводства. Сегодня в статусе за-
местителя председателя Госдумы Вы последо-
вательно отстаиваете интересы аграриев и жи-
телей сельских территорий, прилагаете значи-
тельные усилия для расширения государствен-
ной поддержки отрасли, формирования усло-
вий для ее дальнейшего развития. Желаю боль-
ших успехов в дальнейшей работе, доброго здо-
ровья и семейного благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет  
заместителю председателя Госдумы  
Алексею Гордееву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Бывший спецкор „Ъ“ и «Ведомостей», 
экс-советник главы «Роскосмоса» Иван Саф-
ронов, осужденный на 22 года по обвинению 
в госизмене, этапирован для отбытия на-
казания в колонию строгого режима Крас-
ноярского края. Он уже успел пройти двух-
недельный карантин и сейчас начинает 
обустраивать свой нехитрый быт. Заключен-
ного на днях навестили московские адвока-
ты — вместе они будут готовить кассацион-
ную жалобу на приговор, который считают 
несправедливым и необоснованным. 

О прибытии Ивана Сафронова в исправи-
тельную колонию ИК-7 в селе Арейском глав-
ного управления Федеральной службы испол-
нения наказаний (ГУ ФСИН) по Красноярскому 
краю в понедельник сообщил его адвокат Дмит-
рий Катчев. Из столичного следственного изо-
лятора (СИЗО) «Лефортово», где журналист 
провел почти 2,5 года, он выехал еще в нача-
ле января. По некоторым данным, сначала осу-
жденного перевели в другой московский изо-
лятор — СИЗО-4, откуда потом направили по 
этапу. Конечная точка маршрута долгое время 
оставалась неизвестной.

«Изначально нам было понятно, что Ивана 
отправят за Урал, но точное место не называ-
лось»,— пояснил „Ъ“ господин Катчев. По его 
словам, некоторое время назад наконец насту-
пила ясность, однако защитники не торопились 
называть место, где оказался Иван Сафронов, до 
того как они навестят его. На днях Дмитрий Кат-
чев вместе со своим коллегой Даниилом Ники-
форовым побывали в ИК-7. К этому времени осу-
жденный уже отбыл двухнедельный карантин 
и сейчас ждет распределения в отряд. Как расска-
зали адвокаты, сам этап из Москвы до Краснояр-
ска занял у их подзащитного около трех недель 
с несколькими промежуточными остановками 
на «пересылках». Представители защиты отмеча-
ют, что это считается достаточно быстрым этапи-
рованием. При этом никаких жалоб на условия 
перевозки и содержания в ИК у осужденного нет. 
Адвокаты подчеркнули, что при их визите в уч-
реждение администрация вела себя предельно 
корректно, им разрешили передачу и очень опе-
ративно привели на свидание самого заключен-
ного. «Ваня по-прежнему бодр и передает всем 
привет»,— отметили защитники. По их словам, 
в ближайшие недели они еще раз навестят сво-
его клиента, чтобы обсудить подачу кассацион-
ной жалобы на приговор. Частые поездки в от-
даленный регион не слишком удобны, однако 
другого выхода адвокаты не видят. В такой си-
туации заключенные порой обращаются за ока-
занием юридической помощи к находящимся 
«в шаговой доступности» местным юристам. Од-
нако в случае с Иваном Сафроновым это не вы-
ход, учитывая секретность его уголовного дела 
о госизмене (ст. 275 УК РФ). Поэтому местных за-
щитников будут привлекать только в случае не-
обходимости оперативно решить какие-то быто-
вые или технические вопросы. 

Между тем сам Иван Сафронов в ИК пока не 
трудоустроен. Колония строгого режима для 
впервые осужденных расположена в 18 км от 
Красноярска в селе с населением чуть больше 
2 тыс. человек. Сама же ИК с официальным ад-
ресом на улице Солнечной рассчитана более чем 
на 1,5 тыс. осужденных, однако, по имеющимся 
данным, полностью сейчас не заполнена. «Ни-
каких негативных отзывов об этом учрежде-
нии у нас нет»,— пояснили „Ъ“ адвокаты Ивана 
Сафронова. Источники „Ъ“ в тюремном ведом-
стве также заявили, что это «самая обычная ра-
бочая „ровная“ колония». Стоит отметить, что ГУ 
ФСИН по Красноярскому краю является одним 
из самых больших учреждений в стране с наи-
большим числом «спецконтингента». Традици-
онно почти все местные колонии задействуют 
осужденных на деревообработке. В ИК-7, которая 
создана еще в 1957 году и некоторое время была 
женской колонией для осужденных с детьми, за-
ключенные сейчас изготавливают прилавки для 
уличной торговли, резные беседки, качели, лав-
ки, дачные туалеты, садовую мебель, скворечни-
ки, контейнеры для твердых бытовых отходов. 
Однако здесь также имеются швейное производ-
ство и цех металлообработки. В свое время тут 
изготавливалась продукция для Красноярско-
го завода телевизоров «Искра» и Красноярско-
го электровагоноремонтного завода. Согласно 
официальной информации, ИК-7 считается са-
мой «поющей» и спортивной как среди осужден-
ных, так и среди сотрудников уголовно-испра-
вительной системы края. В прошлом году на 
летней спартакиаде среди заключенных коман-
да ИК заняла первое место в общем зачете, вы-
играв соревнования по баскетболу, перетягива-
нию каната и армрестлингу. В колонии имеется 
библиотека, клуб, где недавно прошел этап фе-
стиваля любительского театрального искусства 
«В гостях у Мельпомены» среди заключенных. 
Коллектив осужденных «Случайные люди» пред-
ставил на суд жюри концертную программу «Как 
старик бычка продал».

Не исключено, что Ивана Сафронова, как 
представителя творческой профессии, админи-
страция постарается задействовать не на произ-
водстве, а скорее в секторе обслуги и самодея-
тельности.

Сергей Сергеев;  
Константин Воронов, Новосибирск

Ивана 
Сафронова 
отправили 
на творческий 
режим
В колонии, 
где будет отбывать 
срок журналист, 
развивают спорт 
и театральное искусство

Н Е К Р О Л О Г

Скончался Глеб Павловский — 
политик, создавший значи-
тельную часть российской 
политической реальности. 
Он был одним из очень немно-
гих российских интеллектуа-
лов, преодолевших и страх об-
рести власть, и страх остаться 
без нее, но с неизбежной тяж-
кой ответственностью за это 
временное обретение. Но 
не это, а философия языка 
власти была основным пред-
метом его неутолимого любо-
пытства — и главные его дости-
жения именно в этой области, 
где Павловскому всегда было 
одиноко, неуютно, но необхо-
димо быть.

Человек, создававший и разру-
шавший в российской власти де-
сятки и сотни репутаций, неиз-
бежно будет и после своей смерти 
человеком, о котором разнообраз-
но будут отзываться. Узнав, что 
Глеб Олегович болен и шансов на 
его выздоровление не существу-
ет, в первую очередь я представил 
себе именно этот неизбежный се-
годняшний день. Ведь его всегда 
было легко не понимать. Понят-
но, что желание воспользоваться 
именно таким днем для уверен-
ного подведения итогов закон-
чившейся жизни наиболее силь-
но в тех, о ком решительно нечего 
сообщить уже сейчас,— само по 
себе это не имеет значения, уж 
если что-то делается значимое, то 
без оглядки на то, что про это по-
том напишут. Страшно было не за 
Павловского — публичное лицо: 
в этом качестве Глеб последние 
лет десять был своим наиболее по-
следовательным, умным, уверен-
ным и беспощадным критиком, 
превосходящим возможности 
любого стороннего лица. Страш-
но было за то, что теперь уже в по-
следний раз его совершенно уни-
кальный и крайне необходимый 
всякому, кто имеет дело с властью 
в России, персональный опыт бу-
дет с негодованием и равнодуши-
ем отвергнут: мы — не такие.

А ведь Павловский — действи-
тельно один из немногих людей, 
который в состоянии внятно, под-
робно и точно рассказать о том, 
что такое политическая власть, 
почему она устроена так, а не ина-
че, почему наши идеалы при пра-
ктической реализации во власти 
превращаются в нечто чудовищ-
ное, а также почему людям, зани-
мающимся властью, по итогам 
этой практической реализации 
всегда припишут что угодно, но 
не стремление к идеалам, и это бу-
дет справедливо по форме, а то, 
что это несправедливо по сущест-
ву,— никого не волнует. В сущно-
сти, прекрасную Россию будущего 
он пошел строить во власть одним 

из первых, причем — намного 
лучше других понимая, насколь-
ко это безнадежная и опасная, 
прежде всего для себя самого, за-
дача. Проблема, как всегда, была 
в том, что это у него получалось до 
поры до времени почти идеально: 
в нынешней политической систе-
ме в ее, скажем так, теоретической 
форме все работает как часы, ре-
альная, а не благородно вымыш-
ленная политика была действи-
тельно эффективна с точки зрения 
практических задач власти. Но ос-
новные изменения происходи-
ли внутри операторов этой поли-
тической машины: к концу 2011 
года, когда Павловский де-факто 
после пятнадцати лет активного 

участия во внутренней политике 
ее покинул, он уже отлично знал, 
что так нельзя. Можно ли иначе? 
Надо думать, надо пробовать.

И это ведь, если подумать, 
с ним было не первый раз: ка-
кой силы любопытство могло по-
влечь в диссидентское движение 
человека, несколько раз входив-
шего и выходившего из него с пе-
рерывами на Бутырки и ссылку? 
Да еще и с такими жестами, за ко-
торые многие посчитают вправе 
объявить тебя предателем. Мно-
гие, но не все — те, кто захочет по-
нять, что он такое сделал, что во-
обще у него в голове, останутся 
рядом с ним или по крайней мере 
не против него, и надолго — на 
всю жизнь, сколько осталось.

Власть в России всегда отталки-
вается интеллектуалами при всей 
ее привлекательности. Ее обрете-
ние в русской культуре всегда од-
новременно вожделение и объект 
брезгливости — зелен виноград, 
мы пойдем другим путем, мы-то 
не они. Вы — такие же и вынужде-
ны будете быть такими же: это за-
ложено в языке власти как тако-
вой, в ее синтаксисе, в ее буквах, 
Павловский именно вам показал 
буквально на себе, почему даже 
в тюремной камере быть в оп-
позиции для своих убеждений, 
для своих ценностей много без-
опаснее, чем быть во власти, об-
ладать ей. Это даже не искуше-
ние, это властная механика. Вы 
и сами не заметите, как ради дел, 
вполне необходимых для реали-
зации своих идеалов, вы превра-
титесь в лицо, боящееся глянуть 
в зеркало. Как хорошо этого всего 
не понимать — идеальному поли-
тическому деятелю хорошо быть 
несколько ограниченным или по 
крайней мере мало рефлексирую-
щим человеком. Помогает отсутст-
вие времени на раздумья: те, кто 
может позволить себе потом пи-
сать мемуары, в них всегда умнее, 
чем по итогу своего правления. 
Но в мемуарах, скорее всего, не бу-
дет того, что в Павловском было 
при жизни, сколько мы его знали: 
трезвости взгляда на себя, не огра-

ничивающего будущие действия 
и твердо осознающего, что поли-
тическая культура складывается 
из вещей жестких, неприглядных 
и неприятных — а вот где глянец, 
там обманут.

И конечно, я очень пристра-
стен, поскольку попросту любил 
Глеба Олеговича как человека: ин-
теллектуальная смелость и объек-
тивность по отношению к самому 
себе всегда была в нем ослепитель-
ной, а осознание несовершенства 
наших способов думать об окру-
жающем мире — убедительным. 
При всем (опаснейшем!) авангар-
дизме своего сильнейшего ума он 
был подчеркнуто интеллектуаль-
но старомоден и консервативен, 
и мир, в котором две стороны объ-
являют друг друга добром и злом, 
для него никогда не отменял суще-
ствование реальных добра и зла. 
Все проще: именно ему было от-
лично известно, как практически 
необходимая и неизбежная спо-
собность оперативно делить ре-
альность на два цвета создает усло-
вия для будущей катастрофы, а не 
победы, тогда как обычный отказ 
от такого деления — это просто 
уступка тому, для кого не существу-
ет вообще никаких цветов, кроме 
своего: красного, зеленого, черно-
го, цвета золота, цвета крови, цве-
тов государственного флага.

Изумляет лишь вечная готов-
ность Павловского, отлично это 
все знавшего, к реальной поли-
тической деятельности — часто 
спорной, иногда бесспорно пло-
хой, всегда содержательной. Он 
считал ее при всех рисках обя-
занностью и необходимостью — 
и именно в ее сложной, многог-
ранной, практической форме, 
с неизбежной ответственностью 
за ошибки и без благодарности за 
достижения. Конечно, натворим 
дел. Но если мы не будем делать 
ничего, ни в чем не участвовать, 
смотреть беспристрастно и объек-
тивно — как мы можем рассчиты-
вать на лучшее? И не надо боять-
ся осуждения — оно неизбежно, 
и оно не главное.

Дмитрий Бутрин

Цвета власти
Умер Глеб Павловский

В Москве, Санкт-Петербурге, Казани, Перми, Ново-
сибирске и других российских городах прошли акции 
памяти Бориса Немцова, убитого 27 февраля 2015 
года. За восемь лет с момента гибели оппозицион-
ного политика мемориальные акции стали традици-
онными. В этот раз практически везде региональные 
власти отказались разрешить проведение митингов 
и шествий, зато позволили почтить память погибше-
го возложением цветов. В Екатеринбурге впервые ре-
шили полностью показать видеоинтервью с Борисом 
Немцовым, записанное для музея Бориса Ельцина. 
Все билеты на мероприятие были выкуплены за сутки.

Бывший вице-премьер, экс-зампред Госдумы и первый 
губернатор Нижегородской области Борис Немцов был 
убит на Большом Москворецком мосту в ночь с 27 на 28 
февраля 2015 года. 1 марта того же года состоялся первый 
марш его памяти, который собрал 51,6 тыс. человек. В 2016 
году в акции приняли участие 24 тыс. человек, в 2017-м — 
15,2 тыс., в 2018-м — 7,6 тыс., в 2019 году — 10,8 тыс. чело-
век, в 2020 году — 22,3 тыс. человек. Такие данные при-
водили волонтеры организации «Белый счетчик». В 2021 
году марш не проводили из-за пандемии COVID-19, однако 
возложить цветы на месте гибели господина Немцова все 
же разрешили. В 2022 году шествия тоже не случилось. На 
мост полиция пускала всех желающих, но скандировать 
лозунги было запрещено. 

«Мы даже не пытались в этот раз согласовать какие-либо 
акции в Москве, так как здесь продолжает действовать указ 
мэра об антиковидных ограничениях на массовые меро-
приятия,— признался в понедельник „Ъ“ замруководителя 
столичного отделения партии „Яблоко“ Кирилл Гончаров.— 
Под действие указа попадают все публичные мероприятия, 
кроме, пожалуй, организованных коммунистами или еди-
нороссами». В 2023 году на месте гибели политика единов-
ременно собралось лишь несколько десятков его сторонни-
ков. Впрочем, люди шли сюда с цветами в течение всего дня. 
Полицейские не препятствовали, однако девушку, решив-
шую закрепить среди роз и гвоздик плакат со знаменитой 
фразой «Борись!», тут же увезли в отделение.

Некоторые из пришедших на мост днем в понедельник 
связывали малочисленность мероприятия с отсутствием 
в России или на свободе главных организаторов ежегодной 
акции памяти Бориса Немцова. Ключевым являлся поли-
тик Илья Яшин, признанный иностранным агентом и осу-
жденный к восьми с половиной годам колонии по статье 
о дискредитации армии РФ (ст. 207.3 УК). Telegram-канал 
господина Яшина в памятную дату, впрочем, не молчал. 
«Я до сих пор помню оцепенение, в котором стоял на мо-
сту рядом с телом Бори. Его открытые остекленевшие гла-
за. И мрачный Кремль — фоном»,— написал политик, от-
метив, что именно в 2015 году «пообещал себе никуда не 
уезжать из России и ничего не бояться».

Согласованный городскими властями митинг памяти 
Бориса Немцова, организованный региональным отделе-
нием «Яблока», прошел в воскресенье в Барнауле. Несколь-
ко десятков человек возложили цветы к памятнику жер-
твам политических репрессий «Прощание» на площади 
Свободы. Полиция явно готовилась к более масштабному 
мероприятию: площадь Свободы огородили забором, на 
вход выставили металлоискатели. 

Представители пермского регионального отделения 
Партии народной свободы (ПАРНАС) и участники местной 
Организации гражданских активистов (ОГрА) дважды пы-
тались согласовать митинг. Мэрия отказала, сославшись 
на то, что выбранное место — памятник жертвам полити-

ческих репрессий на Егошихинском кладбище — в заяв-
ленную дату занято «в связи с проведением работ по сносу 
и ликвидации аварийных деревьев». Активистам, впро-
чем, удалось оспорить отказ в суде, но чиновники отве-
тили организаторам митинга, что на кладбище все равно 
собираться нельзя, так как «цели запланированного пу-
бличного мероприятия нарушают запреты, предусмотрен-
ные уголовным и административным законодательством 
РФ». Тем не менее члены ПАРНАС и ОГрА провели 26 фев-
раля на запланированном месте субботник и возложили 
к мемориалу цветы. 

В Новосибирске отказались от идеи проведения траур-
ного шествия. В субботу и воскресенье местные жители не-
сли гвоздики к памятнику жертвам политических репрес-
сий в Нарымском сквере. В частном порядке политика 
вспомнили в Нижнем Новгороде — здесь на Театральной 
площади поставили портрет с лампадкой и в течение вы-
ходных дней возлагали цветы. Активисты и члены «Ябло-
ка» пытались собрать людей на митинг в Казани, но все за-
явки мэрия отклонила. В итоге около 20 человек вышли 
в воскресенье почтить память господина Немцова у памят-
ника жертвам политических репрессий в Ленинском саду. 
Одна из самых малочисленных акций памяти прошла в по-
недельник в Ульяновске: в пикет, согласованный с полици-
ей и разрешенный мэрией, встали пять человек, которые 
после акции у сквера «Экран» прошли к памятнику жер-
твам политических репрессий и возложили цветы.

В Екатеринбурге на площади Труда в понедельник ак-
тивистам разрешили «провести возложение цветов», рас-
сказал „Ъ“ председатель свердловского отделения ПАР-

НАС Михаил Борисов. Он отметил, что к вечеру рабочего 
дня «люди пошли практически бесперебойно». Отметим, 
в Екатеринбурге впервые решили полностью показать ви-
деоинтервью с Борисом Немцовым, записанное для музея 
Бориса Ельцина. Показ интервью состоялся вечером, все 
билеты на мероприятие были выкуплены за сутки.

В Санкт-Петербурге на момент подготовки материала 
акция еще продолжалась. С раннего утра понедельника пе-
тербуржцы несли цветы к памятнику жертвам политиче-
ских репрессий и борцам за свободу «Соловецкий камень». 
Здесь дежурили десятки полицейских и автозак. В течение 
дня никого из пришедших почтить память политика не за-
держивали, полицейские не использовали громкоговори-
тели и не мешали прохожим. Оценить количество людей, 
пришедших за весь день к «Соловецкому камню», невоз-
можно. Члены петербургского отделения «Яблока», в том 
числе депутат законодательного собрания Санкт-Петербур-
га Борис Вишневский и мундеп Сергей Трошин, приехали 
на акцию вечером. Выступая, господин Вишневский зая-
вил, что важно помнить о жертвах политических убийств, 
и выразил надежду, что дождется времен, когда обществен-
ность узнает имена убийц Бориса Немцова.

Напомним, в 2017 году исполнителей убийства — Зау-
ра Дадаева, братьев Анзора и Шадида Губашевых, Темирла-
на Эскерханова и Хамзата Бахаева — приговорили к лише-
нию свободы на сроки от 11 до 20 лет в колонии строгого 
режима. Заказчиком убийства считается водитель бывше-
го командира батальона внутренних войск МВД «Север» 
Руслан Мухудинов, заплативший исполнителям не менее 
15 млн руб., он объявлен в розыск.

Мария Старикова;  
корреспондентская сеть „Ъ“

Борису Немцову принесли цветы
Традиционные акции памяти убитого политика прошли в России

К месту гибели  Бориса  Немцова цветы несли 
весь день  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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На Приднестровье наступают  
со всех страниц

В МИД РФ в связи с этим предостере-
гли «страны—члены НАТО и их укра-
инских подопечных от очередных 
авантюрных шагов».

«Последовательно выступаем за ре-
шение любых вопросов политико-ди-
пломатическим путем. При этом ни 
у кого не должно быть сомнений, что 
Вооруженные силы Российской Феде-
рации адекватно отреагируют на про-
вокацию киевского режима, если та-
ковая все же последует, и обеспечат 
защиту наших соотечественников, 
российского миротворческого кон-
тингента, военнослужащих Оператив-
ной группы российских войск и во-
енных складов в населенном пункте 
Колбасна в Приднестровье. Любые 
действия, представляющие угрозу их 
безопасности, будут рассматриваться 
в соответствии с международным пра-
вом как нападение на Российскую Фе-
дерацию»,— заявили в МИД РФ.

На заявления российской стороны 
ответил советник главы офиса пре-
зидента Украины Михаил Подоляк. 
В комментарии Radio Moldova он от-
метил, что «решение приднестров-
ской проблемы принадлежит только 
молдавской стороне». «Де-юре мол-
давская сторона, если ей нужна под-
держка Украины, должна обратиться 
к президенту Зеленскому, а он, в свою 
очередь, должен принять соответству-
ющие решения»,— сказал господин 
Подоляк.

«Украина не будет выступать 
с инициативами без консультаций 
с Молдовой, Румынией и странами Ев-
ропейского союза. Что касается прово-
кационных действий, то единствен-
ная страна, которая может это сделать 
в Молдове и которая обязательно будет 
что-то делать в Приднестровском реги-
оне, это Российская Федерация»,— от-
ветил господин Подоляк на заявления 
российских Минобороны и МИДа.

Кишинев также на прошлой неде-
ле заявил, что информация, распро-
страненная Минобороны России, не 
подтверждается. Об этом молдавские 
власти сообщили в официальном 
Telegram-канале «Первоисточник»: 
«Призываем к спокойствию и получе-
нию информации из официальных 
и проверенных источников Респу-
блики Молдова. Наши ведомства со-
трудничают с зарубежными партне-
рами, и в случае угрозы для страны 
общество немедленно будет проин-
формировано».

Молдавский эксперт, глава неправи-
тельственной организации WatchDog 
Валерий Паша называет описанные 
Минобороны РФ сценарии «нереальны-
ми». «Украина на такое не пойдет, и Ки-
шиневу это (обострение ситуации.— 
„Ъ“) тоже не нужно»,— сказал господин 
Паша в беседе с „Ъ“. При этом, по его 
словам, у России также сейчас нет воз-
можностей создать с территории Прид-
нестровья серьезные угрозы Украине 

и даже Молдавии, чей военный потен-
циал с украинским несопоставим.

Эксперт также напомнил, что во-
еннослужащие приднестровской ар-
мии и приднестровцы, которые служат 
в составе российского миротворческо-
го контингента, а также в Оперативной 
группе российских войск (ОГРВ, охра-
няет в том числе военные склады у села 
Колбасна), помимо российских паспор-
тов часто обладают еще молдавскими 
и украинскими. Этот факт, по мнению 
Валерия Паши, может существенно 
влиять на желание военных участво-
вать в потенциальном конфликте.

Отдельного внимания заслуживает 
реакция Тирасполя на тревожные за-
явления Москвы. Точнее — ее отсутст-
вие. На прошлой неделе приднестров-
ские власти никак не комментировали 
сообщения, широко обсуждавшиеся 
не только в Молдавии, но и за ее преде-
лами. Только 27 февраля пресс-служба 
лидера непризнанной республики Ва-
дима Красносельского сообщила о его 
реакции на упоминание обстановки во-
круг Приднестровья в разных столицах.

Господин Красносельский выска-
зался по этой теме во время селек-
торного совещания с руководителя-
ми органов госуправления. Причем 
вскользь — после того как похвалил 
местные власти за высокий уровень 
организации состоявшихся накану-

не масленичных гуляний. «Отдель-
но глава государства остановился на 
ситуации по внешнему периметру 
Приднестровья. Обстановку он на-
звал напряженной, призвав при этом 
соблюдать спокойствие и напомнив 
свой президентский принцип: если 
народу будет угрожать реальная опас-
ность, он лично и безотлагательно 
проинформирует об этом граждан. 
Важно не поддаваться паническим на-
строениям, каждому четко знать по-
рядок действий, соответствующий 
конкретной ситуации, и безоговороч-
но выполнять их, подчеркнул прези-
дент»,— сообщила пресс-служба Вади-
ма Красносельского.

Надо сказать, что такое поведение 
Тирасполя — это не что-то необычное. 
С 24 февраля прошлого года в Прид-
нестровье практически не комменти-
руют боевые действия между Россией 
и Украиной, которые не только явля-
ются участниками переговоров по 
урегулированию приднестровского 
конфликта в статусе посредников, но 
и крайне важны в том числе для эконо-
мического выживания непризнанной 
республики. Именно с территории Ук-
раины до того, как после 24 февраля 
2022 года украинской стороной был 
закрыт приднестровский участок гра-
ницы с Молдавией, в Приднестровье 
завозились почти все товары. Россия 
же среди прочего обеспечивает Прид-
нестровье газом и выплачивает денеж-
ную надбавку пенсионерам.

Хотя приднестровские власти 
в прошлом не раз заявляли о жела-
нии стать частью России, а по всей ре-

спублике наряду с ее красно-зеленым 
флагом вывешены российские трико-
лоры, Вадим Красносельский ни разу 
не высказался публично в поддержку 
действий Москвы. Да и до нынешней 
фазы столкновений между РФ и Украи-
ной Тирасполь не пытался выстроить 
отношения с Донецкой и Луганской 
народными республиками, хотя с Аб-
хазией, Южной Осетией и Нагорным 
Карабахом политическое взаимодей-
ствие давно налажено.

Все вышеперечисленное вовсе не 
означает, что дестабилизация в Прид-
нестровье невозможна. Непризнан-
ная республика, которую всегда было 
принято называть форпостом России, 
оказалась в ситуации, в которой она 
до сих пор ни разу не находилась. Ри-
ски значительно возросли, посколь-
ку воюющая Украина однозначно вос-
принимает Приднестровье как угрозу 
своей безопасности из-за нахождения 
там российских военных. Пресс-секре-
тарь сил обороны Украины «Юг» Ната-
лия Гуменюк подтвердила, что у грани-
цы с Приднестровьем сосредоточены 
украинские силы. Они, по ее словам, 
«адекватны той угрозе, которая гипоте-
тически возможна». При этом Москва 
лишена возможности в случае чего 
оперативно направить помощь тем 
1,5 тыс. военным РФ (большинство из 
них приднестровские россияне), кото-
рые находятся на Днестре. Сделать это 
можно только по воздуху, но при этом 
миновать воздушное пространство Ук-
раины, охраняемое системами ПВО, 
невозможно.

Владимир Соловьев

Сергей Лавров  
пересчитает 
союзников
Индия не даст «двадцатке» 
говорить о постороннем

Глава МИД России Сергей Лавров в среду начнет трехднев-
ный визит в Дели, где примет участие в министерской встре-
че G20 и выступит на конференции Raisina Dialogue. Участники 
встречи спланируют работу «Группы двадцати» в год предсе-
дательства в ней Индии. Состоявшаяся накануне встреча ми-
нистров финансов и управляющих центральных банков G20 
завершилась без совместного коммюнике из-за острых раз-
ногласий по украинскому кризису. МИД РФ обвинил западных 
участников в «срыве принятия коллективных решений путем 
открытого шантажа и диктата». На этом фоне Индия пытается 
избежать прошлогодних скандалов на саммите G20 и вернуть 
группу к ее основной функции — содействию в решении гло-
бальных проблем.

В программу визита Сергея Лаврова в Дели, куда он прилетит по-
сле визита в Баку, вошли участие в совещании глав дипломатиче-
ских ведомств G20 и встречи с коллегами из государств незападно-
го мира, которые не включены в список недружественных стран. 
«Речь идет о таких странах, как Китай, Бразилия и, конечно, прини-
мающая сторона»,— сообщила представитель МИД РФ Мария Заха-
рова. По ее словам, Россия рассматривает G20 как «ключевой форум 
глобального управления» и исходит из того, что востребованность 
дипломатического диалога по линии «двадцатки» существенно воз-
росла на фоне «прогрессирующей конфронтации в международных 
отношениях и усиливающихся рисков для глобальной экономики». 
«В ходе мероприятия, проходящего под объединительным лозунгом 
индийского председательства об общности планеты и ее будущего, 
планируется затронуть вопросы укрепления потенциала и рефор-
мирования международных институтов, усиления позиции разви-
вающихся государств в принятии коллективных решений»,— отме-
тила представитель МИДа.

Приоритетными темами председательства Индии в G20 Москва 
и Дели также считают энергетическую и продовольственную безопас-
ность и борьбу с терроризмом. «Заданные индийцами концептуаль-
ные рамки предстоящих дискуссий отвечают логике формирования 
полицентричной мирохозяйственной системы. С российской сто-
роны имеется в виду акцентировать выстраивание равноправного 
и взаимоуважительного межгосударственного сотрудничества, под-
тверждать центральную роль ООН и международного права, еще раз 
обратить внимание на пагубность нелегитимных санкций, недобро-
совестной конкуренции, протекционизма и насущность в этой связи 
коллективного противодействия западному доминированию и нео-
колониальным практикам»,— резюмировала госпожа Захарова.

Пребывание Сергея Лаврова в индийской столице не ограни-
чится общением с коллегами по G20. Как ожидается, российский 
министр также выступит на международной конференции Raisi-
na Dialogue, которая пройдет 2–4 марта и фактически станет «вто-
рым треком» обсуждения вопросов глобального кризисного ме-
неджмента, запланированного в рамках министерской встречи 
G20. Проводимая с 2016 года МИД Индии и базирующимся в Дели 
исследовательским центром Observer Research Foundation Raisina 
Dialogue стала одной из главных азиатских площадок для мозго-
вых штурмов по проблемам мировой политики наряду с сингапур-
ским Shangri-La Dialogue.

Между тем встреча глав МИДов стран G20, в которой также при-
мет участие госсекретарь США Энтони Блинкен, пройдет в напря-
женной обстановке. Свидетельство тому — дипломатическая драма, 
которая разыгралась на прошлой неделе в Бангалоре, где проходи-
ла встреча министров финансов и глав центральных банков G20. От-
крывая ту встречу, премьер-министр Индии Нарендра Моди заявил, 
что мир столкнулся с серьезными кризисами, в связи с чем, по его 
словам, странам G20 предстоит вернуть стабильность, уверенность 
и рост в мировую экономику. Однако призыв индийского премьера 
не был услышан. Совещание обернулось скандалом из-за разногла-
сий по Украине и попыток западных участников вписать в коммю-
нике пункты с осуждением действий России. Итоговый документ 
так и не был принят.

«Наши оппоненты, прежде всего в лице США, ЕС и „семерки“, 
по-прежнему не сбавляют оборотов в параноидальных попытках 
изолировать Россию, переложить на нее свою вину за спровоциро-
ванные проблемы в области международной безопасности и ми-
ровой экономики. Путем открытого шантажа и диктата, вброса аб-
сурдных трактовок ситуации на Украине западники в очередной раз 
сорвали принятие коллективных решений»,— прокомментировал 
МИД РФ произошедшее в Бангалоре.

В свою очередь, Индия на той встрече при подготовке итогового 
коммюнике предложила взять за основу компромиссный вариант, 
в последний момент согласованный главами стран G20 на саммите 
на Бали в ноябре 2022 года. Тогда в ходе жесткого торга за каждое сло-
во в итоговый документ был вписан такой абзац: «Большинство стран 
осудили спецоперацию на Украине и подчеркнули, что она обостря-
ет существующую нестабильность в глобальной экономике. Прозву-
чали и другие точки зрения и разные оценки ситуации и санкций».

Комментируя позицию, занятую Дели, в МИД РФ отметили «кон-
структивную роль индийского председательства, стремившегося 
к справедливому учету интересов и позиций всех стран». «Сформу-
лированные сбалансированные подходы создают хороший задел 
для реагирования на современные вызовы в области мировых фи-
нансов и смежных отраслей, включая поддержку экономического 
роста и реализацию целей устойчивого развития»,— заявили в рос-
сийском дипломатическом ведомстве.

Несмотря на попытки входящих в G20 западных государств сде-
лать год индийского председательства в «двадцатке» повторением 
предыдущего председательства Индонезии, когда «Группа двадца-
ти» занималась исключительно войной слов по Украине, Индия как 
страна-председатель намерена способствовать скорейшему возвра-
щению G20 ее роли глобального кризисного менеджмента. Об этом 
премьер Моди снова напомнил в конце прошлой недели, прини-
мая посетившего Дели с двухдневным государственным визитом 
канцлера Германии Олафа Шольца. «Последствия пандемии COV-
ID и конфликта на Украине ощущаются во всем мире. Они оказали 
особенно негативное воздействие на развивающиеся страны. Мы 
выразили нашу общую озабоченность по этому поводу. Мы соглас-
ны, что эти проблемы можно решить только совместными усилия-
ми. Мы также подчеркиваем это во время председательства Индии 
в G20. С самого начала событий на Украине Индия настаивала на раз-
решении этого спора путем диалога и дипломатии. Индия готова 
внести свой вклад в любой мирный процесс»,— заявил на итоговой 
пресс-конференции с Олафом Шольцем Нарендра Моди.

Анализируя новые амбиции Индии как председателя G20, в ста-
тье, опубликованной в газете The Indian Express, бывший посол Ин-
дии в России Бала Венкатеш Варма указывает: тестом на зрелость 
новой индийской внешней политики стало глобальное противосто-
яние, развернувшееся в мире в год российской военной операции 
на Украине. «За прошедший год дипломатия Индии действительно 
достигла совершеннолетия. Не приняв западную трактовку украин-
ского конфликта, Индия пошла на просчитанный риск. Индия сто-
яла на своем, и эта позиция повысила ее глобальный авторитет. Ее 
„экстрактивная дипломатия“ — получение прагматических выгод 
в экономическом, энергетическом и оборонном секторах в услови-
ях угасающего однополярного мира во главе с США, на смену ко-
торому идет многополярность,— и поддержание традиционных 
прочных отношений с Россией должны стать слагаемыми диплома-
тического успеха»,— отмечает индийский дипломат.

Сергей Строкань

Российские военные 
в Приднестровье оказались 
в неприятной, чуть ли 
не безвыходной ситуации   
ФОТО СЕРГЕЯ КУЗНЕЦОВА /  

РИА НОВОСТИ
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Анкара испытала стокгольмский синдром
Турция возобновит переговоры со Швецией и Финляндией,  
но обещает одобрить лишь одну заявку на вступление в НАТО

Турция решила восстановить трех-
сторонние переговоры с Финлянди-
ей и Швецией по вступлению этих 
стран в НАТО. Об этом заявил глава 
МИДа республики Мевлют Чавушо-
глу, отметив, что у Анкары по-преж-
нему остается много вопросов 
к Швеции. Новый раунд трехсторон-
них консультаций должен пройти 9 
марта в Брюсселе. Это показывает, 
что обида Турции за сожжение Ко-
рана в центре Стокгольма в январе, 
похоже, проходит и ситуация воз-
вращается в стадию торга. Между 
тем заявления Турции, что она все 
еще не готова давать зеленый свет 
Швеции, ставят в неловкое положе-
ние Финляндию. В последнее время 
в Хельсинки все чаще ищут оправ-
дания для вступления в альянс без 
Стокгольма, если претензии к нему 
Анкары не будут сняты к июльскому 
саммиту НАТО в Вильнюсе.

В понедельник, 27 февраля, к гла-
ве МИД Турции Мевлюту Чавушоглу 
приехал его венгерский коллега Пе-
тер Сийярто. Между этими странами за 
последние годы возникло много обще-
го, и повестка переговоров двух мини-
стров обещала быть достаточно широ-
кой. Помимо всего прочего, Венгрию 
и Турцию объединяет и то, что эти го-
сударства остались последними из 30 
членов НАТО, кто не одобрил заявки 
Швеции и Финляндии на вступление 
в альянс. И хотя со стороны Будапешта 
это, скорее всего, вольное или неволь-
ное затягивание времени, что в итоге 
не станет препятствием для двух жела-
ющих вступить в НАТО стран, контекст 
не позволял переговорщикам обойти 
эту тему стороной.

Процесс присоединения Швеции 
и Финляндии к военному блоку из-

начально не был простым, а в январе 
оказался чуть ли не на грани срыва. 
Во всяком случае, если вспомнить за-
явления президента Турции Реджепа 
Тайипа Эрдогана, то после сожжения 
в Стокгольме Корана праворадикаль-
ным датско-шведским активистом ту-
рецкий лидер посоветовал Швеции 
забыть про НАТО (см. „Ъ“ от 25 янва-
ря). Тогда был отменен визит в Анка-
ру министра обороны королевства, 
а трехсторонние консультации (вме-
сте с Финляндией) были заморожены. 
С тех пор Анкара всячески намекала, 
что шансы Стокгольма стать частью 
североатлантической семьи невели-
ки, и параллельно нахваливала Фин-
ляндию, где тем временем разверну-
лась дискуссия — надо ли вступать 
в НАТО отдельно или же до конца бо-
роться за одновременное присоедине-
ние к альянсу со Швецией.

Впрочем, как показали заявления 
Мевлюта Чавушоглу, точка в швед-
ских перспективах стать частью НАТО 
не поставлена, хотя Анкара и намере-
на извлечь из сложившейся ситуации 
максимум дивидендов для себя. По 
словам дипломата, Турция не поддер-
жит заявку Швеции без выполнения 
Стокгольмом взятых на себя обяза-
тельств. Господин Чавушоглу признал, 
что шведское правительство предпри-
нимает шаги, чтобы снять турецкие 
обеспокоенности, но этого пока не-
достаточно. Он напомнил, что на по-
следнем саммите НАТО в Мадриде Тур-
ция, Швеция и Финляндия подписали 
трехсторонний меморандум, где сре-
ди прочего две северные страны поо-
бещали серьезно подойти к вопросу 
борьбы с терроризмом. Мевлют Чаву-
шоглу отметил: изменения, внесен-
ные в законодательство королевства 

в соответствии с требованиями трех-
стороннего соглашения, не решили 
проблему комфортного пребывания 
«террористов» (так в Турции называ-
ют оппозиционных курдских активи-
стов) в этой стране. А потому шведской 
стороне стоит учесть обеспокоенность 
Анкары в сфере борьбы с «проявлени-
ем терроризма».

Другими словами, Мевлют Чавушо-
глу фактически вернулся к прежней 
риторике — до инцидента с сожжени-
ем Корана, давая понять, что вопросов 
много, но Турция готова искать развяз-
ки. В подтверждение этого дипломат 
сообщил, что возобновляются трехсто-
ронние переговоры, ранее поставлен-
ные на паузу. Заседание Постоянного 
совместного механизма Турция—Шве-
ция—Финляндия должно состояться 9 
марта в Брюсселе.

Впрочем, видимо для того, чтобы 
в Стокгольме не радовались раньше 
времени, господин Чавушоглу под-
черкнул: Турция оставляет за собой 
право «рассмотреть раздельно заявки 
двух скандинавских стран в НАТО». 
«Отношение Анкары к обращению 
Финляндии более позитивное»,— 
отметил министр. Он также осудил 
«проявление ненависти на религи-
озной почве» и назвал недопусти-
мым «осквернение священных книг», 
призвав мировое сообщество совмес-
тно «бороться с такими преступле-
ниями». Таким образом глава МИД 
Турции будто стремился несколько 
нивелировать им же обнародован-
ные новости о возобновлении пере-
говоров.

В итоге Финляндия оказалась в не-
простой ситуации. С одной стороны, 
в мае 2022 года Стокгольм и Хельсинки 
одновременно подали заявки в НАТО, 

объяснив свое стремление стать ча-
стью альянса политикой России. С са-
мого начала обе страны настаивали, 
что их безопасность неразрывно свя-
зана, а потому и присоединяться к бло-
ку они намерены только совместно. 
Однако после истории с сожжением 
Корана глава МИД Финляндии Пекка 
Хаависто допустил, что рассматрива-
ется и вариант отдельного вступления 
в альянс, если ратификация заявки 
Швеции сильно затянется. Правда, 
в тот же день он дезавуировал собст-
венное заявление, но зерно сомнения 
уже было посеяно.

Полторы недели назад, 18 февра-
ля, такой сценарий допустил и ми-
нистр обороны Финляндии Микко 
Савола. По его словам, если Турция 
одобрит только одну заявку, то отказы-
ваться Финляндия не будет, посколь-
ку у страны 1340-километровая гра-
ница с Россией и она намерена стать 
членом НАТО до саммита в июле 2023 
года. Схожее мнение высказывала 
и премьер Санна Марин, ранее отка-
зывавшаяся даже рассуждать о сцена-
рии вступления в альянс без соседней 
страны. А президент Саули Ниинистё 
посетовал, что финские «руки в ка-
ком-то смысле связаны». «Должны ли 
мы теперь сказать: „Нет, мы отменяем 
нашу заявку“? Нет, мы не можем про-
сто так это сделать»,— объяснил глава 
государства.

Ранее эксперты предполагали, что 
ситуация с расширением НАТО за счет 
двух северных стран останется подве-
шенной до выборов президента Тур-
ции 14 мая. Ожидается, что этот вопрос 
Реджеп Тайип Эрдоган будет активно 
использовать в предвыборной ритори-
ке и борьбе.

Алексей Забродин
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Nikkei 225 27423,96 (–29,52)
РТС 945,29 (+31,13)
FTSE 100 7935,11 (+56,45)

DAX 15381,43 (+171,69)
DJIA* 32950,84 (+133,92)
NASDAQ Composite* 11501,16 (+106,22)

*На 11:52. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.02.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.02.23
Австралийский доллар 50,6226
Английский фунт 90,0737
Белорусский рубль 26,8634
Гонконгский доллар* 96,3007

Дирхам ОАЭ 20,5375
Доллар США 75,4323
Евро 79,6230
Индийская рупия** 91,2228

Казахский тенге** 16,8477
Канадский доллар 55,3753
Китайский юань 10,7928
СДР 100,1583

Сингапурский доллар 55,8468
Турецкая лира* 39,9669
Украинская гривна* 20,4774
Шведская крона* 71,8978

Швейцарский франк 80,1533
Японская иена** 55,4038
*За 10. **За 100. 

Уголь переваливает на юг
Рентабельность его экспорта меняет направление

Железнодорожный экспорт угля 
с  учетом фрахта судов остается рента-
бельным, следует из данных Infoline, 
однако у портов северо-запада ситуа-
ция хуже, чем на других направлени-
ях. Удобнее и выгоднее всего сейчас по-
ставлять уголь в Китай и Индию через 
порты Дальнего Востока, но развитие 
погрузки сдерживает нехватка желез-
нодорожной инфраструктуры. В резуль-
тате крупнейшим экспортным портом 
для угля в 2022 году в РФ стала Тамань 
на юге. С учетом возможности отправ-
ки оттуда крупных партий Capesize раз-
рыв в рентабельности с Дальним Восто-
ком существенно сократился и сейчас 
составляет лишь 10%.

„Ъ“ ознакомился с отчетом Infoline об экс-
портной угольной логистике. Из документа 
следует, что поставки угля за границу через 
российские порты в 2022 году были рента-
бельными, несмотря на укрепление рубля, 
и остаются таковыми по состоянию на ян-
варь. Вместе с тем показатель сильно отли-
чается для разных направлений. Так, наиме-
нее рентабельными с учетом прекращения 
экспорта в Европу стали порты северо-за-
пада. Рентабельность экспортных поставок 
в Индию и Китай через «Ростерминалуголь» 
(РТУ, в управлении УГМК) в порту Усть-Лу-
га составляла в январе 3,8–6,7% в зависимо-
сти от типа вагона, а через Мурманский мор-
ской торговый порт (ММТП, входит в НТК 
СУЭК) — 8,1–10,4%. Наиболее высокая рен-
табельность экспорта в Китай и Индию на-
блюдалась при поставке через терминалы 
Дальнего Востока (22–25% в зависимости от 
терминала и типа вагона).

При этом, уточняют в Infoline, сущест-
венно укрепились позиции и выросла доля 

в общей структуре угольного экспорта пор-
та Тамань. Рентабельность поставок в Китай 
и Индию через Тамань составляла в январе 
2023 года 12,5–14,2%. По данным агентства, 
с учетом разницы в расстоянии с июня 2022 
года железнодорожная перевозка энергетиче-
ского угля в типовых полувагонах через порт 
Восточный и порт Ванино обходится на 26–
30% дороже, чем через Тамань, «а расходы на 
аренду полувагонов с учетом фактического 
оборота на маршрутах были на 30–40%» выше.

Главным преимуществом Тамани авторы 
исследования видят то, что порт может гру-
зить балкеры Capesize с размером судовой 
партии до 220 тыс. тонн. Стоимость фрах-
та Capesize из Тамани в пересчете на тонну 
в 1,2–1,6 раза дешевле, чем в портах северо-за-
пада, при отправке в Китай и в 1,5–1,6 раза де-
шевле при отправке в Индию. На Дальнем 
Востоке фрахт в разы дешевле (в 5–6 раз при 
поставке в Китай), однако, отмечается в иссле-
довании, в январе разница в маржинально-

сти экс порта через порты Дальнего Востока 
и Тамань  сократилась почти в 1,6 раза, до 10%.

Терминал ОТЭКО в Тамани лидировал сре-
ди прочих по объемам экспортной перевалки 
угля и находился в числе ведущих по динами-
ке ее прироста. В общей сложности через него 
перевалено 30 млн тонн, что на 32,1% боль-
ше, чем годом ранее. В ОТЭКО отмечают, что 
перевалка в Тамани действительно стабиль-
но растет, «динамика прошлого и текущего 
года позитивная». «Основное конкурентное 
преимущество южного маршрута — бли-
зость к перспективным рынкам Южной Азии 
и АТР»,— поясняют в компании, отмечая, что 
инфраструктура терминала позволяет нака-
пливать груз на складах объемом хранения 
более 2,5 млн тонн, вести одновременную по-
грузку четырех судов класса Capesize на пол-
ную осадку, а также обеспечивать высокую 
скорость обработки грузов.

На втором месте по перевалке угля в 2022 
году оказался порт Восточный (рост на 2,4%, 
до 25,6 млн тонн), на третьем — РТУ (падение 
на 11,7%, до 21,6 млн тонн). Лидер по приросту 
в долевом выражении — «Ванинотрансуголь» 
(ВТУ, ГК «Колмар»), где перевалка в 2022 году 
выросла на 67%, до 12,3 млн тонн.

С учетом ставки перевалки железнодорож-
ные перевозки на РТУ и ММТП из Кемеров-
ской области остаются рентабельными толь-
ко при высокой цене угля (более 7 тыс. руб. 
за 1 тонну на базисе FOB), отмечается в иссле-
довании, но речь идет о независимых (не аф-
филированных с терминалами и крупными 
железнодорожными операторами) постав-
щиках. У угольных компаний, владеющих 
терминалами, маржинальность выше за счет 
кэптивных ставок.

деловые новости — с9

Коммерсантъ   l   Вторник 28 февраля 2023 №34   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Наконец-то раскрытые турецкой 
стороной данные о закупках рос-
сийского газа в 2022 году, каза-
лось бы, должны погружать в уны-
ние. Турция сократила импорт газа 
из России на 18%, до 21,5 млрд ку-
бометров, а «Газпром» из крупней-
ших поставщиков на турецкий ры-
нок потерял наибольшую долю. 
Это выглядит особенно печально, 
если вспомнить, что теперь, после 
фактического прекращения поста-
вок в Германию, Турция стала круп-
нейшим покупателем российского 
газа — Китай, возможно, обгонит ее 
только по итогам 2023 года.

Но слишком сильно горевать не 
стоит. Во-первых, у такого сокраще-
ния закупок есть очевидные причи-
ны: в условиях ценового шока в 2022 
году и продолжающегося ослабле-
ния лиры Турция стремилась сокра-
тить закупки по всем контрактам, 
привязанным к европейским газо-

вым котировкам. К тому же потре-
бление газа в стране упало. Это не-
удивительно, если учесть, что даже 
при текущих ценах на газ в районе 
$600 за тысячу кубометров намно-
го дешевле жечь мазут, не говоря уж 
об угле.

Во-вторых, в отличие от ситуа-
ции 2020 года, у Турции нет реаль-
ной альтернативы газу «Газпрома», 
поскольку стоимость СПГ на евро-
пейском рынке категорически не 
благоприятствует покупкам. Как те-
перь представляется очевидным, 
турецкие власти в 2020–2021 годах 
совершили стратегическую ошиб-
ку, откладывая на последний мо-
мент продление контрактов с «Газ-
промом» на 8 млрд кубометров в год 
и привязав цену по ним к европей-
ским газовым индексам вместо неф-
тяных котировок. Турецкое пра-
вительство и госкомпания Botas 
исходили из предположения, что 
стабильные поставки СПГ в Европу 
будут сдерживать там цены, и, ко-
нечно, никто не ожидал такого рез-
кого ухода российского газа с евро-
пейского рынка. 

Сейчас СПГ и, что парадоксально, 
азербайджанский газ, где цена по 
контрактам тоже привязана к евро-
пейскому рынку, стали для Турции 
слишком дорогими. Кроме того, до-
ступность СПГ серьезно снизилась, 
и рассчитывать на него в зимние ме-
сяцы, учитывая конкуренцию с Ев-
ропой, Турции сложно. А поскольку 
лира продолжает слабеть к долла-
ру, способность турецкого бизнеса 
оплачивать импорт газа в прежних 
объемах выглядит сомнительной.

В этой ситуации российский газ 
остается для Турции единственным 
источником гибких поставок и, хотя 
Стамбул уже несколько месяцев на-
стаивает на скидках, его переговор-
ная позиция сейчас не слишком 
сильна. «Газпром», вероятно, мог бы 
пойти на снижение цены в обмен на 
рост объемов продаж своего газа че-
рез Турцию в Европу, для чего сейчас 
ищутся способы организации газо-
вых свопов с Азербайджаном и Ира-
ном. Уже существующая инфра-
структура теоретически позволяет 
организовать такие свопы в объеме 
8–10 млрд кубометров в год.
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В отличие  
от ситуации 2020 года, 
сейчас у Турции  
нет реальной  
альтернативы  
газу «Газпрома»

Данные сотовых абонентов положат в банки
ЦБ вернулся к проекту регулирования обмена информацией между разными рынками

ЦБ дорабатывает законопроект, регу-
лирующий обмен информацией между 
банками и операторами связи в рамках 
верификации клиентов. Документ, про-
шедший первое чтение в 2019 году, был 
заморожен, но приобрел актуальность 
на фоне роста объема хищений средств 
в 2022 году. Сейчас операторы обмени-
ваются с банками информацией о реги-
страциях сим-карт клиентов на коммер-
ческой основе. Регулирование процесса 
позволит ускорить выявление мошен-
ничеств, надеются финансисты. Но опе-
раторы опасаются потери доходов.

Источники „Ъ“ в правительстве, финансо-
вом и телекоммуникационном секторах рас-
сказали, что ЦБ вернулся к идее законода-
тельно урегулировать обмен информацией 
между банками и операторами связи. Речь, 
по словам собеседников „Ъ“, идет, в частно-
сти, о случаях смены сим-карт, мобильного 
устройства и другой технической информа-
ции. Планируется закрепить обмен данны-
ми через Единую информационную систему 
проверки сведений об абонентах операто-

ров связи (ЕИС ПСА), которая курируется Рос-
комнадзором, говорят источники „Ъ“.

Инициатива обсуждается не первый год, 
в 2018 году группа депутатов (Анатолий Ак-
саков, Игорь Дивинский и др.) внесла в Госду-
му законопроект, который предполагал созда-
ние единого сервиса верификации клиентов 
банков для противостояния мошенническим 
операциям. Проект прошел первое чтение 
в марте 2019 года, однако затем его рассмо-
трение было приостановлено. Сейчас к идее 
вернулись на фоне роста интернет-мошен-
ничества и кибератак, говорит источник „Ъ“ 
в правительстве.

Хотя в 2022 году число случаев хищения де-
нег с банковских счетов россиян сократилось 
впервые за семь лет (на 15,31%, до 877 тыс.), 
размер ущерба вырос на 4,3%, до 14,2 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 14 февраля). ЦБ сообщал, что по 
его инициативе было заблокировано более 
750 тыс. телефонных номеров, которые ис-
пользовали мошенники (см. „Ъ“ от 6 февраля).

В ЦБ „Ъ“ подтвердили, что при участии ор-
ганов власти ведут работу по подготовке за-
конопроекта для рассмотрения во втором 

чтении. Роскомнадзор «участвует в обсужде-
нии инициативы». О том же говорят в ВТБ, 
где «поддерживают ее реализацию». В других 
крупных банках не ответили „Ъ“.

В МТС сообщили, что также участвуют в ди-
скуссии, «считая важной защиту абонентов». 
Однако операторы относятся к идее критиче-
ски. Так, в «МегаФоне» считают, что появление 
посредника в передаче информации «будет 
способствовать дополнительным издержкам 
на создание соответствующей инфраструкту-
ры и, следовательно, росту тарифов». В Tele2 
поясняют, что цели операторов и банков не 
совпадают. «В рамках реализации ЕИС ПСА 
банки преследуют цель оптимизации расхо-
дов»,— отмечают там. В компании настаивают 
на «сохранении адекватной коммерческой со-
ставляющей во взаимодействии с банками». 
В «Вымпелкоме» отказались от комментариев.

Сейчас операторы получают деньги за ин-
формацию о событиях (смена сим-карты или 
устройства, в котором она используется), это 
коммерческая услуга для коммерческих струк-
тур, отмечает директор по стратегическим 
проектам Института исследований интерне-

та Ирина Левова. «Вмешательство регулято-
ра в коммерческие отношения в первую оче-
редь навредит операторам, лишив их дохода 
за услуги и возможности договариваться с каж-
дой финансовой организацией о тарифе»,— 
говорит она. Банки же, по ее мнению, лишатся 
возможности получать индивидуальные тех-
нические условия с учетом нагрузки, что по-
зволяет обеспечить бесперебойность сервиса.

Сегодня только у самых крупных банков 
есть прямые договоры с сотовыми оператора-
ми об оповещении о фрод-событиях с телефо-
нами клиентов (смена сим-карты, владельца 
номера, устройства и др.), уточняет глава На-
ционального совета финансового рынка Анд-
рей Емелин. «Законопроект в 2018 году засто-
порился, поскольку операторы хотят получать 
плату в зависимости от количества запросов, 
и очевидно, что у крупных банков их будет 
много и тариф низкий, а для мелких — цена 
может оказаться неподъемной»,— говорит 
он. Вокруг тарифов «сейчас и идут все споры», 
предполагается, что их будет утверждать пра-
вительство, подчеркивает господин Емелин.

Татьяна Исакова, Максим Буйлов

Височную долю предложили Индии
Российский рынок ищет замену ушедшим дистиллятам

Производитель  третьего 
по  популярности виски в мире 
The Officer’s Choice  индийская 
Allied Blenders & Distillers 
(ABD) выйдет на российский 
 рынок. Эксклюзивным дис-
трибутором двух брендов 
 компании стала Алкогольная 
сибирская группа (АСГ), пре-
тендуя на до лю рынка, кото-
рая освободи лась после ухода 
части запад ных марок. Удоро-
жание поставок по параллель-
ному импорту может расши-
рить ниши для новых брендов, 
но их продвижение потре-
бует серьезных инвестиций 
и  нескольких лет.

АСГ договорилась об эксклю-
зивной дистрибуции в России ви-
ски The Officer’s Choice и Sterling 
Reserve индийской Allied Blend-
ers & Distillers. Об этом „Ъ“ рассказа-
ли в АСГ. Поставки начались в фев-
рале. В России марки ABD ранее 
не были представлены, отмечают 
в АСГ. Там уточнили, что контракт 
действует до октября 2025 года, кон-

кретный объем продаж не согласо-
вывался. Виски The Officer’s Choice 
Blue из солодовых шотландских 
спиртов и зерновых индийских ди-
стиллятов будет стоить 1–1,2 тыс. 
руб. за бутылку 0,75 л. А Sterling Re-
serve из шотландских дистилля-
тов — от 1,1 тыс. руб. до 1,5 тыс. руб. 
за бутылку. В ABD комментарий не 
предоставили.

• Выпускающая виски, ром, бренди 
и водку ABD — один из крупных про-
изводителей алкоголя в Индии. Экс-
портирует продукцию в более чем 
20 стран, годовой объем продаж оце-
нивается в 80 млн дал. Выручка 
в 2021 финансовом году превысила 
$765 млн, следует из отчетности. 
По данным издания Drinks Interna-
tional, The Officer’s Choice в 2021 году 
был третьим по популярности ви-
ски в мире с ростом продаж на 12%, 
до 20,8 млн дал год к году.
В АСГ говорят, что партнерству 

с ABD способствовали изменения 
2022 года, когда крупнейшие миро-
вые производители виски приоста-
новили поставки в РФ, а оставшиеся 

импортные бренды заметно подо-
рожали. В результате для новых ма-
рок освободилось 25% рынка виски 
в ценовой категории от 900 руб. до 
1,2 тыс. руб. за бутылку, подсчитали 
в АСГ. Компания также ранее начала 
дистрибуцию виски и рома индий-
ской ADS Distilleries и в этом году 
планирует продать свыше 2 млн 
бутылок всех индийских брендов. 
Как отметили в АСГ, Индия произво-
дит 60% мирового объема виски, но 
в России напитки из страны пока не 
представлены.

Категория виски стала самой 
пострадавшей на российском ал-
когольном рынке от торговых ог-
раничений после начала военных 
действий на Украине. По оценкам 
WineRetail, в 2022 году импорт ви-
ски в бутылках сократился в два 
раза, до 11–12 млн л, поставки на-
ливом выросли на 25%, до 5 млн л. 
Часть брендов, включая Johnnie 
Walker, Jack Daniel’s, Bushmills, Jim 
Beam, White Horse, в ноябре 2022 
года были разрешены к параллель-
ному импорту, и число их поставщи-

ков растет. Кроме того, по данным 
NielsenIQ, за девять месяцев 2022 
года на рынке появилось 36 новых 
местных брендов виски.

Директор по развитию Ladoga 
Дмитрий Исаченков говорит, что 
возможности для новых марок ви-
ски есть особенно сейчас, когда 
ослабло маркетинговое влияние 
крупных брендов. По его словам, 
Ladoga также планирует дополнить 
свой портфель виски, включающий 
напитки из Шотландии, Ирландии, 
США, Японии и России, продукци-
ей из Индии. В «Татспиртпроме» го-
ворят, что изучают возможность им-
порта виски из Китая. В ГК «Руст» 
пока планируют сосредоточиться 
на развитии собственного бренда 
виски Darrow.

Руководитель информацион-
ного центра WineRetail Александр 
Ставцев отмечает, что у новых им-
портных марок виски может быть 
потенциал на российском рынке 
особенно в долгосрочной перспек-
тиве. По его словам, из-за прежде 
крепкого рубля сейчас на полке есть 

ввезенный по параллельному им-
порту виски по привлекательной 
цене, но по мере роста курса ино-
странных валют такие напитки бу-
дут дорожать. Кроме того, сами пра-
вообладатели могут попытаться 
помешать поставкам в РФ, добавля-
ет эксперт.

Но, добавляет господин Став-
цев, потребители плохо переори-
ентируются на новые марки виски 
и могут вообще отказываться от по-
купки, если не находят понятный 
бренд. Директор по маркетингу Lud-
ing Group Андрей Ушаков также от-
мечает, что новые бренды — всегда 
определенный скепсис со стороны 
потребителей и для развития про-
даж потребуются серьезные инве-
стиции в маркетинг. Повышение 
потребительской лояльности будет 
основной задачей для новых игро-
ков, говорит он. Исполнительный 
директор виноторговой компании 
Fort Александр Липилин считает, 
что формирование образа нового 
бренда может занять несколько лет.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В начале недели курсы ведущих 
мировых валют на российском 
рынке отступили от многоме-
сячных максимумов, установ-
ленных 24 февраля. По итогам 
торгов на Московской бирже 
курс доллара опустился более 
чем на 1,5 руб., до 74,6 руб./$. За-
метно ослабили позиции евро 
и юань. Укреплению рубля спо-
собствовала сезонная продажа 
валютной выручки экспорте-
рами, а также закрытие спеку-
лятивных позиций в ведущих 
валютах после реализации на 
прошлой неделе санкционных 
рисков.

Новую неделю инвесторы нача-
ли с игры на повышение рубля: 27 
февраля, курс доллара на Москов-
ской бирже опустился ниже уров-
ня 75 руб./$. В ходе торгов он до-
стигал отметки 74,5 руб./$, а по 
итогам дня составил 74,6 руб./$, что 
на 1,53 руб. ниже значений закры-
тия пятницы. Курс евро снизил-
ся за день на 1,09 руб., до отметки 
79,29 руб./€. Юань потерял в цене за 
день 25,5 коп. и опустился до отмет-
ки 10,71 руб./CNY.

Откат от многомесячных макси-
мумов, установленных в прошлую 
пятницу, 24 февраля, в день годов-
щины начала военных действий на 
Украине и введения новых санкций 

США, происходил при возросшей 
активности инвесторов. Объем тор-
гов долларами с поставкой «завтра» 
превысил 113 млрд руб., что в пять 
раз выше результата предыдущего 
дня и третье по величине значение 
в этом году. Объем торгов юанем пре-
высил 130 млрд руб., второй по вели-

чине результат с начала года. Выро-
сла активность участников рынка 
и на торгах европейской валютой, 
объемы торгов с которой составили 
почти 50 млрд руб.

Укреплению рубля способству-
ет увеличение активности экспор-
теров, которые готовят рубли для 
уплаты налогов. Во вторник компа-
нии завершат уплаты НДПИ и НДС, 
которые, по оценкам банка «Зенит», 
составляют 2,1 трлн руб. «Это не 
столь существенная сумма по мер-
кам предыдущих месяцев, однако 

концентрация основных выплат на 
один день приводит к усилению во-
латильности курсов»,— отмечает 
начальник аналитического управ-
ления банка Владимир Евстифеев. 
Начальник отдела глобальных ис-
следований «Открытие Инвести-
ции» Михаил Шульгин отмечают, 
что процесс дедолларизации наби-
рает обороты среди экспортеров 
крупной и средней руки, поэтому 
объем продаж юаней для покупки 
рублевой ликвидности с целью ре-
ализации платежей в бюджет в рам-
ках налогового периода продолжает 
увеличиваться.

Эффект усиливался за счет ак-
тивного закрытия спекулятивных 
валютных позиций, открытых на 
минувшей неделе в преддверии 
длинных выходных в России и в ожи-
дании новых ограничительных мер: 
25 февраля ЕС согласовал десятый 
пакет санкций в отношении России. 
Новый пакет включает ограниче-
ния на импорт техники и транзит че-
рез Россию из ЕС товаров двойного 
назначения, запрет на экспорт в ЕС 
российского синтетического каучу-
ка и асфальта, а также ограничения 
в отношении ряда крупных россий-
ских банков и ФНБ. Объявленные 
меры, как считают аналитики «Ре-
нессанс капитал», имеют небольшой 
масштаб, смещенный в импорт, и не 

увеличивает давления на торговый 
баланс и рубль. «Сценарий с геопо-
литическими рисками реализовал-
ся, и участники рынка поспешили 
закрыть свои хеджирующие пози-
ции»,— отмечает руководитель ин-
вестиционной стратегии и аналити-
ки Экспобанка Полина Хвойницкая.

В связи с тем, что экспортеры 
проводят сделки преимуществен-
но с расчетами «завтра», во втор-
ник возможно дальнейшее инерци-
онное укрепление рубля, считает 
главный аналитик ПСБ Егор Жиль-
ников. Михаил Шульгин не исклю-
чает того, что курс доллара в первой 
половине недели может достигнуть 
71,5 руб./$. Но после завершения на-
логовых выплат российская валюта 
вновь окажется под давлением нега-
тивных внешних факторов. «Неста-
бильность курса рубля будет связана 
как с традиционным сокращением 
активности экспортеров после вы-
платы налогов и текущим сниже-
нием притока валюты от экспорта 
энергоносителей, так и с новым па-
кетом санкций в адрес российских 
банков, способным затруднить от-
дельным компаниям доступ к кон-
вертации валюты»,— отмечает го-
сподин Жильников. По его оценке, 
курс доллара может вернуться в диа-
пазон 76–77 руб./$.

Виталий Гайдаев

Рубль отыгрался на бирже
Экспортеры укрепили позиции российской валюты

Московская биржа с марта за-
пускает торги фьючерсными 
контрактами на турецкую лиру 
и гонконгский доллар. Это по-
высит интерес к валютам дру-
жественных стран, которые уже 
заняли определенную нишу на 
спот-рынке. Однако более зна-
чимым эксперты считают появ-
ление на биржевых торгах дир-
хама ОАЭ. Разговоры об их за-
пуске идут больше года, но пока 
не дошли до реального вопло-
щения.

Московская биржа собирается за-
пустить с 1 марта торги расчетными 
фьючерсными контрактами на ва-
лютные пары турецкая лира—рос-
сийский рубль и гонконгский дол-
лар—российский рубль. Их запуск 
на бирже связывают с ростом инте-
реса клиентов к этим валютам и счи-
тают, что новые инструменты будут 
интересны как институциональ-
ным, так и частным инвесторам.

• Сейчас наиболее популярными ва-
лютными фьючерсными контрак-
тами на Московской бирже остают-
ся USD/RUB и CNY/RUB. В этом году 
объемы торгов USD/RUB, как прави-
ло, составляли 50–100 млрд руб. 
в день, CNY/RUB — 10–30 млрд руб. 
в день. Сейчас лидером по оборотам 
среди фьючерсов на валюты друже-
ственных стран по-прежнему  
остается фьючерс на курс CNY/RUB. 
Ежедневные объемы торгов с други-
ми контрактами, в частности EUR/
USD, EUR/RUB, редко превышают 
10 млрд руб.

По словам опрошенных „Ъ“ участ-
ников рынка, появление новых 
фьючерсов должно подтолкнуть раз-
витие валютных пар дружественных 
юрисдикций. Как отмечает руково-
дитель направления департамента 
интернет-брокера «БКС Мир инве-
стиций» Никита Силкин, инвесто-
ры смогут использовать контракты 
в своих стратегиях защиты от валют-
ного риска, арбитража, а также ре-
ализовывать спекулятивные идеи. 
Эксперт ожидает заметных объемов 
торгов уже в первые недели и рас-

считывает на долгосрочный инте-
рес со стороны клиентов.

По данным Московской биржи, 
в этом месяце объем торгов турец-
кой лирой на спот-рынке достиг 
рекордного значения, прибли-
зившись к 8 млрд руб. Объем тор-
гов гонконгским долларом в фев-
рале превысил 7 млрд руб., с июля 
прошлого года держится в диапа-
зоне 4–11 млрд руб. в месяц. Инте-
рес к турецкой лире связан с ростом 
торговли между двумя страна-
ми, отмечает аналитик УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Кирилл Горбу-
нов: товарооборот в прошлом году 
достиг $70 млрд, увеличившись 
с $33 млрд в 2021 году. Многообеща-
ющим, считает эксперт, выглядит 
и переход на торговлю в националь-
ных валютах, однако в краткосроч-
ной перспективе идея выглядит 
сомнительно — турецкая лира де-
вальвируется к доллару на десятки 
процентов ежегодно.

При этом среднее количество 
сделок с гонконгской валютой зна-
чительно превосходит количество 
сделок с лирой — 1600 против 900 
сделок. Эта разница, по мнению го-
сподина Горбунова, связана с повы-
шенным спросом со стороны физи-
ческих лиц к HKD, так как на СПБ 
Бирже доступны десятки акций, ко-
тируемых в Гонконге. Вторым фак-
тором интереса к гонконгскому 
доллару является снижение части 
инфраструктурных рисков. 

В условиях сильной корреляции 
с американским долларом валюта 

является более безопасной его аль-
тернативной, отмечает Кирилл Гор-
бунов. Однако, уточняет управляю-
щий директор «Иволги Капитала» 
Дмитрий Александров, хотя эта ва-
люта и интересна как альтернатива 
доллару США с более низкими ин-
фраструктурными рисками, «но ва-
риантов ее вложения не так много, 
что делает ее неудобной для пере-
водов, расчетов и непосредственно 
дальнейших инвестиций».

Вместе с тем участники рынка 
ждут появления на организован-
ных торгах более интересной валю-
ты — дирхама ОАЭ. Как отмечает го-
сподин Александров, рынок очень 
ждет появления на бирже дирхама 
и фьючерсов на него, так как боль-
шое число торговых путей сейчас 
перестроилось на ОАЭ. Кроме того, 
по его словам, ожидается, что расче-
ты с индийскими компаниями тоже 
могут перейти на дирхам, что увели-
чит объемы операций. Кроме того, 
курс дирхама, так же как гонконг-
ского доллара, привязан к доллару 
США, «что делает его стабильной ва-
лютой для вложений и расчетов», по-
ясняет эксперт.

Московская биржа в ответ на за-
прос „Ъ“ только сообщила, что рабо-
тает над запуском торгов дирхамом. 
Разговоры об этом идут с февраля 
прошлого года, отмечает господин 
Горбунов, однако торги так и не на-
чались, несмотря на запуск в отдель-
ных банках вкладов в валюте ОАЭ 
и продажу наличных.

Ксения Куликова

Больше долларов, срочных и разных
На Мосбирже поторгуют фьючерсами на новые валютные пары

2,1 триллиона  
рублей
составят выплаты  
НДПИ и НДС  
за февраль 2023 года

Если мы возьмем  
какую-нибудь валюту, 

которая, может,  
нам будет подходить  

по всем характеристикам — 
тот же самый дирхам,—  

все равно объем  
будет ограниченный, 
потому что рынок 
достаточно узкий

— Алексей Моисеев,
замминистра финансов,  

в интервью РБК  
8 сентября 2022 года

Ц И Т А Т А

Микрофинансисты заметно на-
растили в 2022 году долю сред-
несрочных займов, выданных 
онлайн. Однако новые регуля-
торные нормы могут тормо-
зить ее рост. Кроме того, не все 
компании готовы развивать 
скоринг и выдавать в условиях 
кризиса более длинные займы, 
хотя они и предполагают боль-
шую гибкость и комфорт для 
клиента. При этом участники 
рынка считают, что, несмотря 
на все технологические реше-
ния, доля невозвратов в онлай-
не будет выше.

По итогам 2022 года резко выросла 
доля среднесрочных займов (Install-
ment, IL), выданных онлайн, в общем 
объеме займов и достигла 20%. Это 
на 5 п. п. больше, чем в начале прош-
лого года. Такие данные следуют из 
опубликованного в понедельник, 27 
февраля, Банком России обзора рын-
ка микрофинансирования. Общий 
объем выданных онлайн IL-займов 
составил 72,6 млрд руб. В результа-
те среднесрочные займы онлайн по-
чти сравнялись по занимаемой доле 
рынка с более развитым сегментом 
онлайн—«займов до зарплаты» (PDL). 
На их долю по итогам прошлого года 
пришлось 22,3% выдач (против 18,3% 
на начало 2022 года).

• По данным ЦБ, общий портфель 
займов МФО на 31 декабря 2022 года 
достиг 365 млрд руб. При этом пор-
тфель онлайн-займов в 2022 году вы-
рос в 1,5 раза. В четвертом кварта-
ле 82% договоров по всем типам зай-
мов было выдано онлайн, что почти 
на 10 п. п. больше, чем в аналогичном 
периоде 2021 года. Как отмечает 
ЦБ, на конец 2022 года около 80% он-
лайн-портфеля рынка приходилось 
на 25 компаний.
«Научившись контролировать ка-

чество PDL-займов, выданных в он-
лайне, в условиях нестабильной эко-
номической ситуации в 2020 году, 
для МФО не составило трудностей 
наработать аналогичную эксперти-
зу в выдаче и управлении их качест-
вом займов в другом сегменте — in-
stallment»,— поясняет председатель 
совета СРО «МиР» Эльман Мехти-
ев. Однако прогнозировать рост он-
лайн-выдач среднесрочных займов 
пока затруднительно. «В 2023 году на 
выдачи будет влиять совокупность 
нескольких факторов: макропру-
денциальные лимиты (МПЛ), сни-
жение максимальной процентной 
ставки и суммы переплаты будут тол-
кать выдачи в сторону более длин-

ных сроков. Одновременно с этим 
экономическая ситуация будет тол-
кать выдачи в сторону сокращения 
сроков»,— предостерегает госпо-
дин Мехтиев (см. „Ъ“ от 8 февраля). 
Новые регуляторные правила могут 
сократить долю IL-займов на рынке. 
Это произойдет как за счет сниже-
ния одобренных лимитов по закре-
дитованным заемщикам, так и сни-
жения уровня одобрения займов 
с большими чеками в целом, отме-
чает директор департамента управ-
ления рисками МФК «МигКредит» 
Алексей Передерий.

Впрочем, часть участников рынка 
настроена оптимистично. Введение 
МПЛ с начала 2023 года, возможно, 
будет способствовать дальнейшему 
росту доли IL в структуре выдачи, по-
скольку эта категория имеет боль-
ше гибкости в управлении показате-
лем предельной долговой нагрузки 
(ПДН), считает директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Иван 
Уклеин. При этом подавляющее 
большинство МФО выдают такой 
продукт с более длинным сроком 
и высоким средним чеком только 
проверенным клиентам, подчерки-
вает он. «Крупные игроки, способ-
ные инвестировать существенные 
средства в источники данных и ско-
ринговые технологии, могут эффек-
тивно оценивать и прогнозировать 
платежеспособность заемщиков 
в онлайне, что исключает повышен-
ные риски»,— указывает гендирек-
тор Moneyman Сергей Весовщук.

Новые продукты (как по структу-
ре, так и по каналам выдачи) всегда 
имеют вначале право на более вы-
сокий уровень просроченной за-
долженности, отмечают участники 
рынка. По данным Банка России, на 
конец года просрочка на рынке ми-
крозаймов составляла 34,5%. «Исто-
рически офлайн-выдачи имеют 
чуть лучшую собираемость в срав-
нении с онлайном. Но эта разница 
всегда была несущественной и, ве-
роятнее всего, покрывается сниже-
нием издержек при работе в онлай-
не»,— отмечает главный аналитик 
УК «Иволга Капитал» Марк Савичен-
ко. Сложность в том, что при работе 
со среднесрочными займами надо 
прогнозировать финансовое состо-
яние заемщика на больший срок, 
на квартал или полгода. В текущих 
экономических условиях это может 
быть непросто, опасается гендирек-
тор финансовой онлайн-платформы 
Webbankir Андрей Пономарев.

Полина Трифонова

Долгосрочные займы 
осваивают онлайн
Но новые технологии  
могут привести к росту просрочки
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В декабре 2022 года объем выда-
чи кредитов малому и средне-
му бизнесу (МСБ) в РФ установил 
исторический рекорд — 1,36 трлн 
руб. Эксперты отмечают замет-
ную роль льготных программ 
кредитования и полагают, что 
на фоне снижения активности 
крупных игроков и развития па-
раллельного импорта финанси-
рование МСБ продолжит расти.

ЦБ опубликовал статистический 
бюллетень «Кредитование малого 
и среднего бизнеса». Согласно доку-
менту, в декабре 2022 года объем вы-
дачи кредитов МСБ установил аб-
солютный рекорд за всю историю 
наблюдений — 1,36 трлн руб. Средний 
размер кредита составил 6,3 млн руб., 
это максимум с июля 2021 года. Об-
щий объем портфеля кредитов МСП 
вырос за год почти на 30%, превысив 
9,6 трлн руб. При этом просрочка в об-
щем объеме сократилась с 8,1% до 5,6%.

Как рассказали „Ъ“ в ПСБ, декабрь 
традиционно выступает «наиболее 
динамичным месяцем в кредитова-
нии МСБ», кроме того, он продол-

жил «тенденцию всего года, который 
оказался рекордным для сектора». 
В частности, выросла доля льготных 
кредитов: в ПСБ она составила 25%, 
а в начале 2023 года уже превысила 
35%. В Альфа-банке также отметили 
рост кредитов МСБ по льготным про-
граммам с менее чем 5% в 2021 году 
до 25% к концу 2022 года. Гарантий-
ное обеспечение позволяет банкам 
предоставлять клиентам МСБ льгот-
ные условия обслуживания и ставки, 
при этом не снижая уровень доход-
ности по кредиту, отмечает партнер 
ФБК Анастасия Терехина.

Также рекорду могли способ-
ствовать региональные програм-
мы поддержки бизнеса и льготы 
особых экономических террито-
рий, отмечает управляющий парт-
нер экспертной группы Veta Илья 
Жарский. «При сохранении этих 
мер, полагаю, активность продол-
жится и в этом году, однако не сто-
ит забывать про процент бизнесов, 
который так или иначе будет отсе-
иваться ввиду несостоятельности 
бизнес-модели или непредсказуе-
мости экономических условий»,— 
говорит он. 

Получают субсидии в рамках льгот-
ного кредитования МСБ и сами банки. 
«В итоге доходы от работы с МСБ мо-
гут в некоторых случаях быть равны-
ми, а порой и выше, чем при кредито-
вании крупного бизнеса»,— отмечает 
госпожа Терехина. Но получить льгот-
ный кредит бизнесу непросто: потре-
буется предоставить банку немалый 
пакет документов, получить гаран-
тию и доказать статус. Именно поэто-
му, говорят эксперты, доля закредито-
ванных субъектов невелика.

Управляющий директор «Эксперт 
РА» Юрий Беликов уточняет, что ос-
новной объем средств, выданных 
в рамках декабрьского рекорда,— 
«обычные оборотные коммерческие 
кредиты». В Альфа-банке подтвер-
ждают эту оценку.

В 2023 году общий портфель кре-
дитов МСБ продолжит рост, но темпы 
могут замедлиться, полагает господин 
Беликов. Такой прогноз связан со стаг-
нацией реальных доходов и ростом 
долговой нагрузки основных рознич-
ных потребителей товаров и услуг, 
предлагаемых МСБ. «Банки зачастую 

наиболее заинтересованы в ком-
плексном обслуживании клиентов 
МСБ, включающем эквайринг, расчет-
но-кассовое обслуживание и кредито-
вание, происходит балансировка про-
центных и комиссионных доходов от 
работы»,— поясняет Юрий Беликов.

Независимый эксперт Ольга Уль-
янова уточняет, что «крупные ком-
пании затаились и не инвестируют, 
скорее аккумулируя средства, а МСБ 
активизируется с целью замещения 
их торговых и финансовых потоков». 
«Сюда входит в том числе и ввоз тех-
нологий в рамках параллельного им-
порта, так что перспективы развития 
МСБ в России довольно очевидны»,— 
полагает она. Это предположение 
подтверждает статистика ЦБ, соглас-
но которой общие выдачи кредитов 
юрлицам и индивидуальным пред-
принимателям год к году снизились 
более чем на 1 трлн руб.— с 9,2 трлн 
руб. в декабре 2021 года до 8 трлн руб. 
в декабре 2022 года.

Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева

Малый бизнес занял рекорд
Предприятия пытаются расти в кредит

Объем первой партии, как сооб-
щала национальная «Казтрансойл», 
составил 20 тыс. тонн. В целом на 
2023 год компания зарезервирова-
ла в системе «Транснефти» 1,2 млн 
тонн, из них 300 тыс. тонн — в пер-
вом квартале.

При этом в конце февраля, как со-
общил глава польской нефтеком-
пании PKN Orlen Даниэль Обайтек, 
Россия прекратила поставки по неф-
тепроводу «Дружба» в Польшу, несмо-
тря на то что у «Татнефти» есть дейст-
вующий контракт с Orlen до декабря 
2024 года. По нему польская компа-
ния должна получать 200 тыс. тонн 
нефти в месяц.

Напомним, санкции ЕС, запре-
щающие импорт российской неф-
ти, распространяются только на мор-
ские поставки. Российская нефть 
сейчас по-прежнему прокачивается 
по южной ветке «Дружбы» в Слова-
кию и Венгрию, однако по северной 
ветке в Польшу и Германию отгрузки 
остановились.

В «Транснефти» „Ъ“ подтвердили 
информацию об остановке прокач-
ки, ссылаясь на отсутствие соответ-
ствующих маршрутных поручений 
и данного направления в экспортном 
графике, утвержденном Минэнерго. 
«На основании графика прокачка на 
польские НПЗ должна была быть осу-
ществлена в последней декаде февра-
ля. Однако маршрутные поручения 
с подтвержденным ресурсом и опла-
той транзита оформлены не были. 
Кроме того, были внесены оператив-
ные изменения в график, исключаю-
щие поставки для польских потреби-
телей»,— пояснил Игорь Демин.

Остановка поставок «Татнефти» 
в Польшу совпала с истечением кон-
тракта PKN Orlen с другой россий-
ской компанией — «Роснефтью» — на 
3,6 млн тонн нефти в год. Источник 
„Ъ“, знакомый с ситуацией, отме-
тил, что изменения в экспортный 
график были внесены по распоря-
жению вице-премьера Александра 
Новака. В аппарате вице-премьера, 
Минэнерго и «Татнефти» прекраще-
ние поставок в Польшу комментиро-
вать не стали. В PKN Orlen заявили, 
что из России компания получала 
только 10% необходимого сырья, ко-
торое планируется заменить нефтью 
с других направлений. Существен-
ная часть этих объемов, очевидно, 
также пойдет из Казахстана через Рос-
сию с перевалкой на Балтике (в порт 
Усть-Луга ежегодно приходит около 
10 млн тонн казахстанской нефти по 
нефтепроводу Атырау—Самара).

Эксперт Финансового универси-
тета при правительстве РФ Игорь 
Юшков отмечает, что, скорее всего, 
поставки казахстанской нефти по 
«Дружбе» в Германию представляют 
собой не дополнительные объемы, 
а часть отгрузок, прежде осуществ-
лявшихся из Усть-Луги. Эти высвобо-
дившиеся мощности может занять 
«Татнефть». Кроме того, с марта рос-
сийские нефтекомпании по реше-
нию правительства должны сокра-
тить добычу совокупно на 500 тыс. 
баррелей в сутки (на 2 млн тонн в ме-
сяц), и, возможно, «Татнефть» в лю-
бом случае будет снижать экспорт.

Эксперт напоминает, что Поль-
ша сама требовала остановки трубо-
проводных поставок из России в Ев-
ропу и была намерена отказаться 
от потребления российской нефти, 
так что вряд ли будет обвинять Мо-
скву в прекращении отгрузок и тре-
бовать их возобновления. Решение 
Минэнерго об изменении графиков 
транспортировки по «Дружбе» го-
сподин Юшков связывает с началом 
поставок Польшей в конце февра-
ля танков Leopard Украине. «Таким 
образом Россия дает политический 
сигнал»,— считает он. Эксперт напо-
минает, что Польша по итогам 2022 
года была крупнейшим поставщи-
ком топлива для ВСУ.

Ольга Мордюшенко

«Дружба» 
«Дружбой», 
а ветки 
врозь

Максим Соколов указывает, что 
«низко локализованная сборка име-
ет право как бизнес-модель сущест-
вовать», однако опасается, что «мы 
скатимся к отверточной сборке в те-
чение двух-трех лет».

Сейчас, за исключением АвтоВА-
За и Haval, все проекты в РФ в лег-
ковом сегменте представляют собой 
сборку. Модели Haval, выпускаемые 
в Туле, также не набирают достаточ-
ного числа баллов для получения 
полной компенсации утильсбора. 
Предложение же на рынке попол-
няется липецкими электромобиля-
ми Evolute, «Москвичом», также на-
чался выпуск Kaiyi на «Автоторе». 
У всех этих проектов, а также у «Сол-

лерса» в сегменте LCV есть планы ло-
кализации. Но, как писал „Ъ“ 11 ян-
варя, Максим Соколов полагает, что 
остальные игроки только «анонси-
руют» локализацию, в отличие от 
АвтоВАЗа. Собеседник „Ъ“ в отрасли 
отмечает, что полные компенсации 
утильсбора помогут уравнять ус-
ловия для новых проектов и дадут 
им преимущество перед импортом 
(в том числе параллельным).

Как рассказывает другой источник 
„Ъ“, в АвтоВАЗе обеспокоены и парал-
лельным импортом, поскольку ввози-
мые б/у автомобили нередко за мень-
шую или одинаковую с машинами 
Lada стоимость предлагают более вы-
сокое оснащение. Напомним, в Lada 
все еще нет автоматической коробки 
передач, ABS и других систем помощи 

водителю. Кроме того, заложенные на 
этот год 3,5 млрд руб. на льготное ав-
токредитование для автомобилей 
с ДВС, где АвтоВАЗ был основным 
бенефициаром, уже закончились. 
Максим Соколов предложил перера-
спределить оставшиеся 1,5 млрд руб., 
предназначенные для электромоби-
лей, на машины с ДВС. Источник „Ъ“ 
отмечает, что АвтоВАЗ может быть 
против послаблений по компенса-
циям утильсбора и из-за того, что «из-
лишки» по утильсбору тратятся на го-
споддержку спроса.

Автомобильный эксперт Влади-
мир Беспалов говорит, что в нынеш-
них условиях недостаточного пред-
ложения стимулирование спроса 
не имеет смысла: «Лучше поддержи-
вать создание компетенций, локали-

зацию». Он отмечает, что послабле-
ния по утильсбору могут быть даны 
на условиях выполнения требова-
ний по локализации в конкретный 
срок. Сергей Удалов из «Автостата» го-
ворит, что для развития автопрома 
нужно локализовывать автомобили, 
что сложно делать это без поддержки. 
При этом он полагает, что господдер-
жка спроса, даже сконцентрирован-
ная на Lada, нужна, поскольку это 
помогает высоколокализованному 
продукту и всем поставщикам.

Минпромторг пока не обозна-
чил своей позиции, но решил пере-
нести сроки уплаты утильсбора за 
первые три квартала, чтобы у произ-
водителей было больше оборотных 
средств.

Ольга Никитина

«Москвич» выступил как местный

«Перевозки из Кемеровской об-
ласти сократились в 2022 году и не 
вырастут в 2023 году, их сдержива-
ют инфраструктурные ограничения 
на Восточном полигоне и позиция 
ОАО РЖД, которое отдает приори-
тет другим грузам,— отмечает гла-
ва „Infoline-Аналитики“ Михаил 

Бурмистров.— Прирост на Дальнем 
Востоке связан с поставками из ре-
гионов восточнее Кузбасса, что ил-
люстрирует пример с „Дальтран-
суглем“ (ДТУ, входит в НТК СУЭК 
и находится на четвертом месте 
в рейтинге терминалов.— „Ъ“) и ВТУ. 
Оба порта находятся в Ванино, но по-
ставки на ДТУ идут из Кузбасса и там 
наблюдается сокращение перевалки 

на 10,7%, до 19,1 млн тонн, в то время 
как грузы для ВТУ генерируются вос-
точнее Кузбасса и объемы растут». 
При этом источник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией в Ванино, говорит, что 
недогруз в ДТУ на фоне роста погруз-
ки в ВТУ связан с регулированием 
погрузки ОАО РЖД.

Между тем для железнодорожни-
ков рентабельность перевозок угля 

выросла. Как отмечает президент 
Национального исследовательско-
го центра перевозок и инфраструк-
туры Павел Иванкин, сейчас, после 
отмены для экспортных перевозок 
угля понижающих коэффициентов, 
цена перевозки пока не перекрыва-
ет их полную себестоимость, но точ-
но покрывает переменные затраты 

(в монополии комментариев не пре-
доставили). Но, уточняет эксперт, 
поскольку самый дешевый тариф-
ный класс так и проектировался, из 
расчета на покрытие переменных 
затрат, сейчас, после отмены ски-
док, условия перевозок угля соот-
ветствуют условиям первого класса.

Наталья Скорлыгина

Уголь переваливает на юг

Мы не против конкуренции, 
ни в коей мере. Но проблема 

заключается в том,  
что многие производители 

говорят, что такая 
низколокализованная 

сборка должна получать 
государственную поддержку. 
Мы, конечно, категорически 

возражаем против этого
— Максим Соколов, 

глава АвтоВАЗа, 27 февраля

Ц И Т А Т А

20 тысяч тонн
составит объем первой 
партии казахстанской 
нефти с поставкой по 
«Дружбе» в Германию

Его поздравляет генеральный директор АНО «Общественное телевидение России» Виталий Игнатенко:
— Дорогой Михаил Вадимович! Как известно, статистика знает все. К примеру, большинство нобелевских лауре-
атов родились либо 28 февраля, либо 21 мая! Так что история уже определила первый принцип биографии для 
Вас, столь незаурядного человека. Да что история! Вы, в моем понимании, есть тот человек, который всегда и ве-
зде доказывал, что по-настоящему можно состояться, если работать много, поступать честно, дружить навсегда. 
Будьте счастливы и здоровы вместе с родными и близкими! А награды и премии, в том числе и Нобелевские, Вас 
еще найдут. Какие Ваши годы! Обнимаю!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет заместителю генерального директора  
ООО «Холдинговая компания ЮэСэМ»  
Михаилу Сеславинскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Возникшие из‑за серии землетря‑
сений опасения снижают интерес 
россиян к недвижимости в Турции: 
за месяц их активность сократилась 
на 40–60%. Курортные рынки стра‑
ны сейчас поддерживает локаль‑
ный спрос со стороны жителей по‑
страдавших регионов. В перспекти‑
ве это может способствовать и росту 
активности российских инвесторов 
в недвижимость, но пока те перео‑
риентируются на Таиланд, Черного‑
рию, Индонезию и ОАЭ. 

В феврале спрос россиян на покуп‑
ку и аренду жилья в Турции сократился 
на 60% к январю, что в два раза превыша‑
ет обычный сезонный спад в 25–30%, под‑
считали в Prian.ru. Там связывают дина‑
мику с новостным фоном, возникшим 
из‑за землетрясения. Коммерческий ди‑
ректор Tranio Елена Милишенкова гово‑
рит, что число заявок на приобретение 
недвижимости в Турции в феврале сокра‑
тилось на 41%. Это отразится на статисти‑
ке по сделкам в будущем, отмечает она. 
Покупатели сейчас занимают выжида‑
тельную позицию, многие отложили по‑
ездки в Турцию, указывает основатель 
New Real Estate Екатерина Никитина.

Турция — одно из наиболее востребо‑
ванных направлений покупки зарубеж‑
ной недвижимости. По данным местного 

института статистики, в 2022 году росси‑
яне приобрели здесь 16,3 тыс. объектов 
недвижимости, что более чем в три раза 
превосходит показатель 2021 года. В NF 
Group указывают, что Турция сформи‑
ровала 30% спроса состоятельных кли‑

ентов, опередив ОАЭ (26%) и Кипр (14%). 
По данным компании, 61% россиян 
в 2022 году покупал зарубежную недви‑
жимость для получения вида на житель‑
ство (ВНЖ) или гражданства, 17% — для 
собственного проживания, 15% — как ин‑
вестицию.

Директор департамента зарубежной 
недвижимости NF Group Анна Ларина 
называет самыми популярными турец‑
кими локациями у россиян Стамбул, 
Анталью, Аланью и Бодрум. Главный 
редактор Prian.ru Филипп Березин гово‑

рит, что интерес россиян к аренде жилья 
в курортных провинциях сейчас ограни‑
чен из‑за резкого сокращения районов, 
где на основании договора можно офор‑
мить ВНЖ. Пока рынки поддерживает 
активность местного населения, переез‑
жающего из пострадавших от землетря‑
сений регионов, говорит он. Наиболее 
выраженный эффект миграция, по сло‑
вам эксперта, оказала на Мерсин, где 
аренда подорожала вдвое. Елена Ми‑
лишенкова считает, что высокий спрос 
на аренду в курортных регионах бу‑
дет стимулировать инвестиционный 
спрос на покупку недвижимости. При‑
брежные города считаются наименее 
опасными с точки зрения сейсмоактив‑
ности, в них наблюдается приток поку‑
пателей, соглашается партнер Intermark 
Real Estate Ирина Мошева.

По данным, которые приводит турец‑
кий канал TRT Haber, в Мерсине разме‑
щены 65,5 тыс. жителей пострадавших 
от землетрясений регионов, в Анталье — 
154,9 тыс., в Анкаре — 205,5 тыс., в Стам‑
буле — 3,7 тыс. человек. «Многих напуга‑
ли слухи, что в Стамбуле тоже возможно 
землетрясение»,— отмечает господин Бе‑
резин. Елена Милишенкова добавляет, 
что многие жители города сейчас стре‑
мятся переехать в районы с новой за‑
стройкой и низкой сейсмической ак‑

тивностью: Башакшехир, Каяшехир, 
Арнавуткёй, Умрание, Аташехир. А инте‑
рес к районам Фатих, Багджылар, Авджы‑
лар снижается, отмечает она.

Руководитель департамента зарубеж‑
ной недвижимости Barnes International 
Moscow Денис Перковский говорит, что 
российские клиенты также берут в расчет 
сейсмические риски. Анна Ларина счита‑
ет, что в перспективе покупатели недви‑
жимости в Турции будут ориентировать‑
ся на новостройки, рассматривая их как 
более безопасное и современное жилье.

По мнению Филиппа Березина, при‑
вычный спрос на недвижимость в Турции 
может восстановиться примерно через 
два месяца при отсутствии негативных 
новостей. Но в моменте клиенты перео‑
риентируются на ОАЭ, Таиланд, Грузию, 
Болгарию и Черногорию. «Активность 
по этим направлениям сопоставима с ян‑
варем или выше на 10%, это нетипично 
для февраля, считающегося мертвым ме‑
сяцем для сделок»,— говорит господин 
Березин. В Tranio также заметили рост 
интереса к рынкам Таиланда, Индоне‑
зии и Черногории. Медианный бюджет 
россиян на покупку недвижимости в Тур‑
ции — €142 тыс. за лот, и спрос переори‑
ентируется на сопоставимые по цене ло‑
кации, поясняют в компании.

Александра Мерцалова

Покупатели жилья обходят Турцию
Граждане РФ сменили приоритеты

В 2022 году в России вышло на 10% меньше экзем‑
пляров газет и на 3,4% меньше журнальных но‑
меров, подсчитали в Российской книжной пала‑
те. Участники рынка связывают динамику с ухо‑
дом ряда изданий по экономическим и полити‑
ческим причинам. Издатели отмечают, что в 2023 
году на рынок будут влиять проблемы с распро‑
странением, сокращение рекламных бюджетов 
и возможный рост стоимости печати, но спрос 
читателей остается стабильным.

„Ъ“ ознакомился с данными Российской книжной 
палаты по выпуску печатных изданий. Из них следует, 
что общий годовой тираж газет в РФ (количество экзем‑
пляров, выпущенных всеми действующими издания‑
ми) составил более 3,94 млрд экземпляров, что на 9% 
меньше, чем в 2021 году (почти 4,32 млрд экземпля‑
ров). Годом ранее наблюдалось падение на 6%. Сред‑
ний разовый тираж одной газеты сократился на 10%, 
до 14,7 тыс. экземпляров (в 2021 году показатель сни‑
зился на 7%). Число газетных изданий в целом сокра‑
тилось почти на 5,5%, до 7,3 тыс. Тиражи журналов так‑
же падали, в 2022 году количество номеров снизилось 
на 3,47%, до 41,7 тыс., хотя годом ранее наблюдался 
рост на 6,3%. Число журнальных изданий сократилось 
на 1,6%, до 6,2 тыс.

• Статистика основана на подсчете обязательных эк-
земпляров номеров печатных изданий, зарегистрирован-
ных в Российской государственной библиотеке с 1 января 
по 31 декабря.
Президент Союза предприятий печатной индустрии 

(СПИИ ГИПП) и гендиректор холдинга «ИМ‑Медиа» («Тай‑
ны звезд», «Оракул», «Тещин язык» и др.) Алексей Иванов 
называет основным фактором падения тиражей газет 
уход с рынка ряда крупных участников, а журналов — 
отзыв иностранных лицензий (например, Conde Nast, 
выпускающий Vogue, GQ, Glamour и Tatler, прекратил 
издательскую деятельность в РФ): «Те участники рынка, 
которые остались, значительно не сокращали тиражи. 
Более того, был рост — например, в сегменте обществен‑
но‑политических изданий, сканвордов, журналах при‑
кладного характера». 

На доходы журналов повлиял уход иностранных ре‑
кламодателей, в частности, автоконцернов, отмечает 
руководитель объединенной редакции медиахолдинга 
РБК Петр Канаев. Стратегией многих российских ком‑
паний, добавляет он, стало развитие в digital‑среде, что 
«не улучшает ситуацию для газет и журналов». При этом 
растут расходы. Так, печать, по словам Алексея Иванова, 
подорожала на 30%. Рост цен на бумагу составил 20–25%, 
уточнил Петр Канаев. «Некоторое падение показателей 
в ритейле вследствие роста цен удавалось компенсиро‑
вать подпиской и ростом продаж в e‑commerce»,— отме‑
чает гендиректор ИД «Лев» (журналы «Майнкрафт», «Лун‑
тик», «Холодное сердце», «Смешарики» и др.) Лев Елин, 
подчеркивая, что издательство не сокращало тиражи.

Проблемы возникают и со сбытом: тренд на сниже‑
ние количества киосков прессы и перенос их на менее 
проходные места, а также сокращение ассортимента 
прессы в ритейле наблюдается несколько лет, отмеча‑
ет гендиректор ИД «Аргументы и факты» Руслан Нови‑
ков: «Специально мы тиражи не сокращаем. Это про‑
исходит по естественным причинам». Коммерческий 
директор «Прайм Принт» (печатает газеты) Андрей Ма‑
лахов считает, что для газет основной проблемой в 2022 
году стало именно снижение распространения. Также 
он говорит о «непростой геополитической ситуации, 
возросшей конкуренции в интернете и проблемах с ре‑
кламодателями».

Те же процессы будут влиять на рынок в 2023 году, по‑
лагает Руслан Новиков. «Основной фактор — геополи‑
тическая ситуация. Пока не наступит полной ясности, 
любой прогноз будет неверным»,— добавляет Андрей 
Малахов. Если в 2022 году рост себестоимости не влиял 
на тиражи, снижая маржинальность издателей, то в 2023 
году он может стать реальной угрозой и для продаж, до‑
пускает Алексей Иванов: «Придется повышать цены, 
а это повлияет на спрос». Однако он скорее рассчитыва‑
ет на стабильность тиражей и продаж, полагая, что «пе‑
чатная пресса востребована, а все, кто хотел, уже ушли».

Валерия Лебедева

Бумага 
сворачивается
У журналов и газет падают 
тиражи

Основатель Национальной компью‑
терной корпорации (НКК) Александр 
Калинин начинает проект по раз‑
работке и производству рознич‑
ной линейки смартфонов и планше‑
тов на ОС Android, обещая вложить 
в него 10 млрд руб. Первые партии 
устройств могут появиться в этом 
году, а к 2026 году компания рассчи‑
тывает занять до 10% рынка в РФ. 
Эксперты относятся к проекту скеп‑
тически, считая, что у компании воз‑
никнут проблемы с лицензировани‑
ем сервисов Google в России, а в даль‑
нейшем ей будет необходимо выпу‑
скать смартфоны под ОС «Аврора».

Основатель Национальной компью‑
терной корпорации Александр Калинин 
рассказал „Ъ“, что планирует вложить 
10 млрд руб. в разработку и производ‑
ство мобильных устройств (планшетов 
и смартфонов) для потребительского 
рынка. Для этого, по его словам, созда‑
но АО «Суверенная мобильная инициати‑
ва. Холдинг». Бизнесмен не назвал инве‑
сторов, уточнив лишь, что это «крупные 
структуры». АО «СМИ Холдинг», по дан‑
ным «СПАРК‑Интерфакс», учреждено 7 
февраля с уставным капиталом 5 млн 
руб., владельцы в базе не указаны.

Устройства, по словам Александра Ка‑
линина, будут работать под операцион‑
ной системой Android. «Рассматриваем 

различные варианты, это может быть 
выпуск на российских заводах или кон‑
трактное производство на китайских 
предприятиях»,— уточнил господин Ка‑
линин. Проектированием устройств, 
по его словам, занимается основатель «Во‑
бис Компьютер» (выпускал смартфоны 
под торговой маркой Highscreen) Вадим 
Копин. Последний, в свою очередь, пояс‑
нил „Ъ“, что розничная цена мобильных 
устройств будет составлять 10–30 тыс. 
руб.: «Первая партия, надеемся, выйдет 

к декабрю — до 100 тыс. штук. К 2026 году 
мы надеемся занять до 10% российского 
рынка, это порядка 3–3,5 млн устройств».

Александр Калинин рассказывал 
о планах разработать и выпустить собст‑
венные смартфоны еще в 2021 году, тогда 
речь шла о специализированных защи‑
щенных устройствах для госучреждений 
на мобильной ОС от «Лаборатории Кас‑
перского» (см. „Ъ“ от 2 декабря 2021 года). 
Статус этого проекта господин Калинин 
пояснить отказался, сославшись на кон‑
фиденциальность. В июле 2022 года «Ве‑
домости» со ссылкой на источники со‑
общали, что «Лаборатория Касперского» 
вышла из проекта.

Собеседник „Ъ“ на российском рын‑
ке электроники смотрит на идею скеп‑
тически: «Самый большой вопрос в том, 
как они лицензируют использование 
Android с его платформой GMS (Google 
Mobile Services, встроенных в устройст‑
ва на системном уровне. Это, например, 
сервисы геолокации, push‑уведомлений 
и т. д.— „Ъ“) для использования в России. 
Google никогда не пойдет на такой шаг».

Намного перспективнее, говорит 
источник „Ъ“, было бы использовать для 
смартфонов AOSP (Android Open Source 
Project, ОС с открытым исходным кодом, 
но без GMS), разработав под него все не‑
обходимые сервисы в РФ, в том числе 
push‑уведомления, геолокацию и т. д. В де‑

кабре 2022 года стало известно, что Мин‑
цифры планирует подключить к развитию 
отечественной мобильной экосистемы 
на базе AOSP консорциум разработчиков 
(см. „Ъ“ от 30 декабря). Другой вариант, 
по словам собеседника „Ъ“,— устанавли‑
вать на смартфоны ОС «Аврора» (принад‑
лежит «Ростелекому»): «Но тогда под нее 
потребуется формировать экосистему 
приложений, а это далеко не 5 млрд руб.».

Для полноценной разработки устрой‑
ства мало заявленных сроков, добав‑
ляет аналитик Fintech Lab Сергей Ви‑
льянов: «Вероятно, компания будет 
заказывать оригинальный промышлен‑
ный дизайн на китайских фабриках, как 
это делал „Вобис Компьютер“ при выпу‑
ске Highscreen». Такая модель, по его сло‑
вам, окупается при заказе больших пар‑
тий. По мнению эксперта, на фоне ухода 
с рынка некоторых зарубежных произ‑
водителей устройства средней ценовой 
категории на Android могут быть востре‑
бованы: «Вопрос в сертификации GMS 
и получении обновлений». Доля рынка 
в 10% к 2026 году может быть достижима 
при вливаниях в маркетинг, соизмери‑
мых с 20–30% от прогнозируемых продаж, 
уточняет топ‑менеджер одного из дистри‑
буторов электроники. По его мнению, та‑
кой результат выглядит реальным только 
в случае серьезной господдержки.

Никита Королев, Юлия Тишина

НКК вам позвонит
Александр Калинин перезапускает проект отечественного смартфона

142 тысячи евро
медианный бюджет росси-
ян на покупку 
 недвижимости в Турции, 
по данным Tranio

Россияне стали чаще переключаться на фермер‑
скую продукцию после ухода с рынка западных 
производителей. Это побудило федеральных ри‑
тейлеров инвестировать в сервисы по организа‑
ции доставки локальной продукции в свои мага‑
зины. Так, фонд, среди создателей которого осно‑
ватель «Вкусвилла» Андрей Кривенко, стал сов‑
ладельцем платформы Food Miles, закупающей 
товары у фермеров для крупных сетей. Похо‑
жие сервисы начинают развивать «Магнит» и X5 
Group. Сети запускают такие проекты в попыт‑
ках увеличить ассортимент выскомаржиналь‑
ной продукции. 

Инвестфонд «ТилТех Капитал» приобрел 20% сервиса 
Food Miles, организующего логистику и поставки това‑
ров локальных производителей и фермеров в крупные 
торговые сети. Об этом сообщили „Ъ“ представители 
сторон, не раскрывая сумму сделки. По данным ЕГРЮЛ, 
«ТилТех Капитал» стал совладельцем сервиса в конце ян‑
варя этого года. 

Food Miles основана в 2018 году Андреем Гидревичем, 
которому, по данным ЕГРЮЛ, принадлежат 58% в ООО 
«Фуд Майлз». Еще 19,5% — у Сергея Дмитриева, 2,5% — 
у Александра Горного. Сейчас Food Miles пока работает 
в Москве, Санкт‑Петербурге и на Дальнем Востоке. 

Сервисом сегодня пользуются около 180 фермерских 
хозяйств. Комиссия Food Miles составляет около 10% 
в Москве и Санкт‑Петербурге. По подсчетам компании, 
траты фермеров при самостоятельной работе с торговы‑
ми сетями составляют около 20%. В «ТилТех Капитале» го‑
ворят, что инвестиции пойдут на выход сервиса в горо‑
да‑миллионники, где он не представлен, на расширение 
команды и развитие IT‑продукта.

• «ТилТех Капитал» основан в 2017 году основателем 
«Вкусвилла» Андреем Кривенко, главой совета директоров 
поставщика морепродуктов ГК «Агама» Юрием Алашее-
вым и главой медицинского НП «Центр высоких техноло-
гий „Химрар“» Андреем Иващенко. Ранее фонд инвестиро-
вал в производителя одежды Noun, клиники DocMed, то-
вары для сна Blue Sleep.

Как следует из исследования NielsenIQ, за последний 
год почти половина россиян стала чаще приобретать то‑
вары местного производства, после того как с полок ис‑
чезла продукция ушедших с рынка западных брендов. 
По данным Ассоциации компаний розничной торгов‑
ли, в 2022 году около 48% международных поставщиков 
сообщили о приостановке работы в стране. 

Региональные ритейлеры напрямую работают с ло‑
кальными производителями и фермерами, но им слож‑
но попасть на полки магазинов федеральных сетей, го‑
ворит директор Союза независимых сетей России Иван 
Бабухадзе. В то же время, отмечает партнер One Story 
Ольга Сумишевская, именно среди крупных ритейле‑
ров развернулась конкуренция за продукцию категории 
fresh. Это подтверждают и сами сети. 

Так, «Магнит» тестирует свой агрегатор для закупок 
и поставок продукции фермеров и не исключает совмест‑
ной работы с Food Miles, сообщил директор по сельскохо‑
зяйственному и промышленному комплексу компании 
Евгений Случевский. X5 Group (сети «Перекресток», «Пя‑
терочка», «Чижик») также развивает логистический агре‑
гатор для небольших локальных производителей. 

Такие сервисы необходимы, так как малый бизнес 
не обладает достаточными логистическими компетен‑
циями по работе с крупными сетями, говорит Андрей 
Гидревич из Food Miles. Таким производителям сложно 
самим обеспечить стабильность поставок, им невыгод‑
но организовывать собственную логистику из‑за неболь‑
ших объемов производства продукции, соглашается 
Ольга Сумишевская. Работая через подобные агрегато‑
ры, фермеры получают стабильный источник сбыта про‑
дукции, отмечает эксперт.

Гендиректор «Infoline‑Аналитики» Михаил Бурми‑
стров считает, что за счет работы с фермерами ритей‑
леры повышают лояльность клиентов, обеспечивают 
дифференциацию от конкурентов и получают на пол‑
ки продукцию с более высокой маржинальностью. По‑
купатели выбирают фермерские и локальные товары 
в основном не за низкую цену, а за вкусовые характери‑
стики, поясняет эксперт. По оценке АКОРТ, доля локаль‑

ных производителей в ассортименте торговых сетей 
достигает 90% в категории хлебобулочных изделий и ку‑
риных яиц, более 30% — в молочной продукции, 24% — 
в кондитерских изделиях.

Алина Савицкая

Ритейлеров потянуло на фермерское
Сети строят логистику для локальной продукции

Сейчас подавляющее 
большинство российских 

граждан вынуждены 
пользоваться зарубежными 

мобильными ОС со всеми 
вытекающими отсюда рисками

— Антон Горелкин,
депутат Госдумы,  

в своем Telegram-канале 14 января

Ц И Т А Т А
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В петербургском ЦВЗ «Манеж» 
проходит выставка «Первая пози-
ция. История русского балета». 
О темах и приемах размашистого 
выставочного блокбастера рас-
сказывает Ольга Титова.

пыт показывает, что ба-
летная тематика всегда пользует-
ся зрительским спросом, даже если 
просто присутствует в том или ином 
виде в рамках какого-нибудь круп-
ного выставочного проекта, будь то 
недавние «Дягилев. Генеральная ре-
петиция» в Третьяковке или «Лю-
бовь к трем апельсинам. Венеция 
Казановы — Петербург Дягилева» 
в Шереметевском дворце. Кажется, 
наличие стертых пуантов, пышной 
пачки или изысканных росчерков 
бакстовского эскиза весомо прибав-
ляет проекту атмосферности и зага-
дочности.

Тем не менее масштабных и зна-
чимых выставок о балете, где Тер-
психора царила бы единовласт-
но и безраздельно, вспоминается 
немного. Прежде всего — истори-
ческая выставка в ленинградском 
тогда еще Манеже в 1986 году, ког-
да городской Театральный музей 
показал, кажется, все балетное, что 
имелось в его фондах. Были «пер-
сональные» выставки Мариуса Пе-
типа, посвященные его 200-летию, 
в обеих театральных столицах и ор-
ганизованные театральными музея-
ми Москвы и Петербурга. Но друго-
го настолько глобального проекта, 
оккупировавшего крупнейший вы-
ставочный зал Петербурга, не при-
поминается.

В первую позицию встали авто-
ры выставки: концепция принад-
лежит Анне Яловой, назначенной 
на пост директора петербургско-
го Манежа за пару дней до премье-
ры, и Агнии Стерлиговой (Planet9), 
креативным куратором стал Павел 
Каплевич, а продюсером — Алек-
сандр Кармаев (Planet9). Им удалось 
собрать почти тысячу предметов из 
40 музеев, архивов и библиотек Рос-
сии, разместив их в тематических 

блоках «Царская ложа», «Русский 
дух», «Советский балет», «Школа», 
«Костюмерный цех». История рас-
сказана не языком типичного со-
ветского учебника, нудящего, что 
«русский балет представляет выда-
ющееся явление культуры, которое 

с первых лет своего существования 
встало на демократические пози-
ции, а отечественные хореографы 
стремились отразить идейные и гу-
манистические принципы русско-
го искусства…». Балет познается 
через яркие метафоры и смелые ал-
легории, вызывает из глубин созна-
ния образы, крепко впечатавшиеся 
в память с детства. Это заниматель-
ное путешествие с расшифровкой 
собственных ассоциаций, но оттал-
кивается оно от исторических пред-
метов и фактов.

Дата открытия выставки выбра-
на не случайно: 350 лет назад, в фев-
рале 1673 года, царю Алексею Ми-
хайловичу был представлен «Балет 
об Орфее и Эвридике», образ кото-
рого запечатлен в фантазийном ма-
кете, встречающем посетителей. 
Его картонные фигурки тотчас от-
зываются плачем «Потерял я Эври-
дику…» и перекидывают мостик 
к одному из самых пронзительных 
и знаковых спектаклей Серебряно-
го века — «Орфею и Эвридике» 1910 
года в постановке Мейерхольда, Фо-

кина и Головина. Эпоха императора 
Александра I Благословенного, ко-
торого прославляли в образах Аму-
ра или Аполлона, лукаво улыбнется 
портретом купидонистых незакон-
норожденных детей танцовщицы 
Марии Колосовой и князя Юсупова, 
поразит страстным взором черноо-
кой Авдотьи Истоминой и обмякнет 
в нежном поцелуе Амура и Психеи 
из Гатчины. Любовь Николая I к па-
радам и маршам развернется во всю 
ширь в электронных проекциях из 
«Парада… на Царицыном лугу 6 ок-

тября 1831 года» Григория Черне-
цова, кордебалетных построениях 
«Восстания в серале» и (неожидан-
но!) во встрече Одетты, Зигфрида 
и охотников в «Лебедином озере». 
«Сильфида» кисти Алексея Макси-
мова (1852), трепещущая радужны-
ми крылышками в любовной исто-
ме, призывно поманит к себе, и вот 
мы уже взмываем на «гигантских ша-
гах» в пространстве макета «Светлого 
ручья», попутно замечая, что колхоз-
ный сад с качающимися на каче-
лях доярками отнюдь не лишен ме-
ланхолической идиллии, царящей 
в волшебном лесу в «Сильфиде».

Здесь мысленно перебираешь 
свое прошлое — целую витрину фар-
форовых фигурок балерин, массо-
во штамповавшихся на Ленинград-
ском фарфоровом заводе; бесцельно 
тыкнешься в кассу, на которой ви-
сит табличка «Все билеты проданы», 
и ностальгически посидишь в кре-
сле у торшера перед включенным на 
«Лебедином озере» телевизором.

Можно самому встать в первую 
позицию и поучаствовать в мас-
тер-классе Леонида Сарафанова. По-
лучить шок в разделе «Анатомия 
балета», где с помощью самых сов-
ременных технологий «расклады-
вается» механика сложнейших под-
держек (в безупречном исполнении 
современного короля дуэтного тан-
ца Марата Шемиунова), узнав, что 
каждая поддержка стоит танцовщи-
ку около 700 калорий. Насладиться 
безмятежностью белого «Костюмно-
го цеха» с невероятным парадом ко-
стюмов и вечерних платьев по моти-
вам балетов.

Здесь фигурки из папье-маше на-
глядно воспроизводят двухвековые 
изменения в эстетическом идеале 
балерины: от низкорослых ладных 
танцовщиц с утянутой корсетом та-
лией и покатыми плечами эпохи 
романтизма к современным косми-
ческим пропорциям длинноногих 
вытянутых «пришелиц». А вышитые 
тапочки Чайковского из дома-музея 
в Клину укажут прямую дорогу к ги-
гантскому экрану, на котором раз-
ом крутятся десять вариантов «Танца 
маленьких лебедей»: каждый может 
настроить для себя свой персональ-
ный лебединый рай.

ВЫСТАВКА БАЛЕТ

Всероссийская пачка
«Первая позиция» в петербургском Манеже

О

Стало известно, что Пол Маккар-
тни принял участие в записи но-
вого альбома The Rolling Stones, 
дата выхода которого пока не на-
звана. Игорь Гаврилов размыш-
ляет о том, что значит эта новость 
в контексте истории рок-музыки.

емногим более года назад 
в интервью газете The New York Post 
Пол Маккартни сказал, что The Roll-
ing Stones — «блюзовая кавер-груп-
па». Цитату тогда с радостью под-
хватили медиа, приводя ее как 
доказательство непрекращающего-
ся соперничества двух легендарных 
коллективов. The Rolling Stones не 
обиделись, Мик Джаггер назвал вы-
сказывание коллеги «милым» и доба-
вил, что конкуренции между ними 
нет. Однако после такого сложно 
было представить себе сближение, 
новости о котором пришли из лаге-
ря The Rolling Stones.

Сообщается, что Пол Маккарт-
ни сыграл партию бас-гитары в од-
ной из песен нового, 31-го альбома 
The Rolling Stones. Дата выхода это-
го альбома пока неизвестна, но уже 
объявлено, что партии ударных на 
нем принадлежат как авторству по-
койного Чарли Уоттса, так и нового 
барабанщика Стива Джордана. Над 
звуком альбома работал Эндрю Уотт, 
самый востребованный продюсер 
в современной рок-музыке, чье со-
трудничество с Оззи Осборном уже 
удостоилось Grammy. Известно, 
что Пол Маккартни присоединил-
ся к Киту Ричардсу и Мику Джаггеру 
в Лос-Анджелесе в период, когда они 
уже сводили готовый материал. Так-
же сообщалось, что в студии The Roll-
ing Stones видели еще одного участ-
ника The Beatles — Ринго Старра.

Даже одной новости о том, что 
The Rolling Stones наконец-то выпу-
стят новый альбом, хватило бы для 
того, чтобы взбудоражить мелома-
нов. Прошлый студийный альбом 
группы с новым оригинальным ма-
териалом вышел в 2005 году, и с тех 
самых пор роллинги публиковали 
только отреставрированные старые 
записи, сольные синглы и — в самом 
деле — блюзовые каверы. Из них со-
стоял последний альбом The Rolling 
Stones «Blue & Lonesome» (2016). Все 

эти годы The Rolling Stones, как и Пол 
Маккартни, много гастролировали, 
несмотря на преклонный возраст. 
Полу Маккартни 80 лет, Мику Джаг-
геру и Киту Ричардсу — по 79 лет.

Несмотря на очевидную конку-
ренцию двух столпов рок-н-ролла, 
отношения между ними всегда ка-
зались скорее приятельскими, а пе-
репалки — шутливыми. Творческие 
корни двух великих групп очень пе-
реплетены.

Песня Джона Леннона и Пола 
Маккартни «I Wanna Be Your Man» 
сначала вышла как сингл The Roll-
ing Stones, а уже потом — в вариан-
те The Beatles. Гитарист The Beatles 

Джордж Харрисон порекомендо-
вал руководству компании Decca 
подписать контракт с The Rolling 
Stones. На обложке альбома «Sgt. 
Pepper’s Lonely Hearts Club Band» 
можно видеть куклу с надписью 
«Welcome To The Rolling Stones», 
а ответом роллингов были их ко-
стюмы на обложке «Their Satan-
ic Majesties Request», отсылающие 
к мундирам битлов на обложке 
«Сержанта Пеппера». На этом же 
альбоме The Rolling Stones мож-
но слышать голоса Джона Леннона 
и Пола Маккартни — в песнях «Sing 
This All Together» и «We Love You», 
а Джаггер и Ричардс спели с The Bea-
tles во время телевизионной пре-
мьеры «All You Need Is Love». Джон 
Леннон в 1968 году принял участие 
в шоу «The Rolling Stones Rock and 
Roll Circus» и исполнил там песню 
The Beatles «Yer Blues» вместе с Ки-

том Ричардсом, Эриком Клэптоном 
и Митчем Митчеллом.

В истории их отношений явно 
было больше взаимного уважения, 
нежели соперничества, даже несмо-
тря на то что и Джон Леннон, и Пол 
Маккартни на протяжении десяти-
летий «прикладывали» The Rolling 
Stones в своих интервью, а Кит Ри-
чардс назвал «Сержанта Пеппера» 
«мешаниной из мусора». В итоге че-
ловеком, который в 1988 году ввел 
The Beatles в Зал славы рок-н-ролла, 
стал не кто иной, как Мик Джаггер.

Итак, спустя 60 лет или около того 
после золотой поры музыкант (или 
музыканты) The Beatles снова оказал-
ся в студии The Rolling Stones. Пока 
мы можем только гадать, что и по ка-
ким причинам в этой студии проис-
ходило. К услугам The Rolling Stones 
все басисты мира, включая первона-
чального басиста группы Билла Уай-
мана, которому сейчас 86 лет, а так-
же Дэррила Джонса, который играет 
с ними уже 30 лет и записывал пар-
тии для выдающихся альбомов 
1990-х. Логично предположить, что 
альянс с Полом Маккартни — скорее 
эффектный рекламный ход, нежели 
творческая необходимость. Причем 
Маккартни это сотрудничество нуж-
нее, и не по финансовым причинам.

В последние три года, начиная 
с выхода альбома «McCartney III», он 
только и делает, что повышает капи-
тализацию личного бренда. Вокруг 
«McCartney III» он придумал акцию 
с «народными» версиями песен, ис-
полненных по нотам еще до выхо-
да диска, а также альбом ремиксов. 
А потом пошли фильмы — диало-
ги с Риком Рубином («Маккартни 3, 
2, 1»), «The Beatles: Get Back» Питера 
Джексона, фильм старшей дочери 
сэра Пола Мэри Маккартни о студии 
«Abbey Road». Пол Маккартни — са-
мый богатый музыкант Великобри-
тании, в 2022 году его состояние оце-
нивалось в £865 млн, и £45 млн из 
них он заработал как раз в послед-
ние годы. Есть ощущение, что вся эта 
кампания нацелена на то, чтобы сме-
нить акценты в истории The Beatles 
и убедить новые поколения мелома-
нов в том, что главным в группе был 
Маккартни. Похоже, он успокоится 
лишь тогда, когда бренд «Пол Мак-
картни» встанет вровень с брендом 
«The Beatles». 

Что же касается The Rolling Stones, 
то они ничего никому не доказыва-
ют. Просто из всех великих групп 
The Rolling Stones — самая долго-
живущая. Ей в прошлом году ис-
полнилось 60 лет, она никогда не 
распадалась и до сих пор гастроли-
рует. Меломаны мечтают в соцсетях 

о том, что вот-вот будет объявлено 
о туре гипотетических The Rolling 
Beatles — Джаггера, Ричардса, Мак-
картни и Старра. Но гораздо веро-
ятнее, что совместная запись клас-
сиков поставит точку в истории 
рок-н-ролла как такового. Они ее на-
чали, они и закончат.

КОЛЛАБОРАЦИЯ РОК-МУЗЫКА 

Совместное доживание
Пол Маккартни работает с The Rolling Stones

Мик Джаггер (слева)  
и Пол Маккартни (справа) 
решили напомнить, что их 
товарищеским отношени-
ям не один десяток лет   
ФОТО BETTMANN / GETTY IMAGES

Подбирая общекультурные 
ассоциации с балетной 
 темой, кураторы пригла-
шают к танцу в том числе  
и мухинских «Рабочего 
и колхозницу»  
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Н
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НХЛ

Хет-трик в натуре
Кирилл Капризов отметился заметным снайперским достижением

Набравший шикарную форму россий-
ский форвард «Миннесота Уайлд» Ки-
рилл Капризов записал в свой послуж-
ной список очень заметное достижение. 
Он принес своей команде важную до-
машнюю победу — 3:2 — в регулярном 
чемпионате НХЛ над «Колумбус Блю 
Джекетс», забив все три гола хозяев, 
последний — в овертайме.

 
 
 
осле матча с «Колумбусом» Кирилл 

Капризов поражал прежде всего своей 
скромностью. От него ждали каких-то ярких 
слов, а он довольно подробно рассказывал 
про то, что не видит причин называть эту 
игру какой-то особенной — просто хорошая 
игра, не более того. Хотя на самом деле, ко-
нечно, кое-чем она выделялась.

НХЛ, как известно, помешана на стати-
стике любого сорта и обожает подчеркивать 
в ней детали и оттенки. Так вот, хет-трики 
в ее трактовке тоже бывают разными и не-
которые имеют свое название. Существует 
в том числе считающийся чрезвычайно пре-
стижным хет-трик, к которому в терминоло-
гии лиги добавляется определение natural, 
что можно, видимо, переводить и как «на-
туральный», и как «природный», и как «чи-
стый». Причем последний вариант с точки 
зрения смысла выглядит, видимо, наиболее 
подходящим.

«Натуральный» хет-трик — это когда один 
хоккеист забивает три гола именно подряд, 
когда между ними нет других голов, своих 
или чужих. Так произошло и в случае с Ка-
призовым. Более того, обстоятельства доба-
вили его хет-трику дополнительной «чисто-
ты», превратив ее буквально в кристальную.

Часто бывает так, что взрыв игрока, се-
рия заброшенных им шайб приходятся 
на отрезок, когда его команда рвет и мечет, 
когда шайбы логичным образом вытекают 
из ее подавляющего превосходства, из сла-
бости соперника. Но в матче «Миннесоты» 
с «Колумбусом» все было иначе. На протяже-
нии двух периодов гости в нем держались 
чрезвычайно уверенно. Перед заключи-

тельным они вели со счетом 2:0, а в список 
своих успехов могли занести и тот факт, 
что худо-бедно стреножили самого опасно-
го форварда «Миннесоты». Ну им наверня-
ка казалось, что стреножили. Капризов был 
активен, энергичен, охотился за шансами, 
но защитникам удавалось отлавливать его, 
а голкипер Элвис Мерзликин стоял скалой.

Хоккеисты «Колумбуса», впрочем, напрас-
но считали, что худшее для них уже позади. 
Кирилл Капризов сократил отставание хозяев, 
удачно подправив в начале третьей двадцати-
минутки в сетку рикошетившую шайбу. А вско-

ре «Миннесоте» выпало поиграть впятером 
против троих оппонентов. Капризов, разуме-
ется, оказался на площадке и расстрелял Мерз-
ликина после паса от Юэля Эрикссона Эка.

Дальше был овертайм. Он уже подходил 
к концу, серия буллитов представлялась по-
чти что неминуемой, когда Матс Цуккарел-
ло нашел пасом возле стойки защитника Ка-
лена Эддисона, а тот, не пожадничав, отдал 
шайбу находившемуся в совсем уж убойной 
позиции, перед пустым углом Капризову, 
оформившему свой «натуральный» хет-трик. 
Между прочим, всего пятый в истории НХЛ, 
когда третий гол забит в овертайме.

А после окончания встречи, чтобы под-
черкнуть значение для «Миннесоты» Кирил-
ла Капризова, стоило привести еще немного 
цифр. Эта решающая шайба в ворота «Колум-
буса» была для него 37-й в нынешнем регу-
лярном чемпионате. С одной стороны, вроде 
бы замечательный показатель, но не экстра-
ординарный. В снайперской гонке Капризова 
пока опережают четыре игрока, а ее лидер — 
Коннор Макдэвид из «Эдмонтон Ойлерс», у ко-
торого 48 голов,— имеет серьезный отрыв. Од-
нако опять же важны нюансы.

В сегодняшней НХЛ, видимо, нет клуба, 
который бы так зависел от своего фронтме-
на, как «Миннесота» от Капризова. Ее состав 
в целом вполне рядовой, можно даже сказать 
серенький. А роль россиянина прекрасно ил-
люстрирует все та же статистика. На второй 
позиции в клубной снайперской гонке нахо-
дится Юэль Эрикссон Эк. Но он отстает от Ки-
рилла Капризова аж на 16 голов. В гонке 
бомбардирской его превосходство над бли-
жайшим преследователем — Матсом Цукка-
релло — тоже огромно. У Капризова сейчас 
71 очко, у Цуккарелло — 57. А еще можно под-
считать процент голов россиянина от общего 

их числа у «Миннесоты». Общее число — 175, 
кстати, весьма скромное: клуб по нему распо-
лагается на восьмом с конца месте в рейтин-
ге НХЛ. И выходит, что у Капризова больше 
пятой части от этой суммы — в действитель-
ности колоссальная доля.

При этом необходимо смотреть и на тур-
нирную таблицу. «Миннесота», которой, учи-
тывая отсутствие глубины состава, предрека-
ли бледный сезон, по-прежнему цепляется 
за play-off и идет второй в Центральном ди-
визионе. Запас прочности у нее минималь-
ный, но без Капризова его, надо полагать, 
не было бы никакого.

Впрочем, чтобы оценить его вклад в вы-
ступления команды, можно было обойтись 
и без цифр, послушав, что говорил после 
матча с «Колумбусом» соавтор «натурально-
го» хет-трика Кален Эддисон. А он-то как раз 
скромность, описывая игру Кирилла Капри-
зова, выкинул на помойку и утверждал, что 
среди суперзвезд НХЛ равных его партнеру 
нет — по крайней мере в плане трудолюбия 
и универсальности: «Понимаете, он делает 
все для нас. Этот парень, как никто, рвется 
в углы и никогда никому там не проигрыва-
ет. Просто какое-то сумасшествие».

Алексей Доспехов

ФОНБЕТ КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» отправили 
на запасной путь
«Спартак» вышел в полуфинальный раунд верхней части сетки

Первыми участниками полуфи-
нального раунда «Пути РПЛ» Фон-
бет Кубка России стали «Спар-
так» и «Урал». В ответных матчах 
раунда четвертьфинального они 
обыграли — 4:2 и 2:1 соответ-
ственно — в домашних матчах 
 «Локомотив» и «Ростов».

 
 
 
 
 
 
ежду двумя матча-

ми «Спартака» и «Локомотива» в чет-
вертьфинальном раунде так назы-
ваемого «Пути РПЛ» Кубка России 
прошло меньше недели, но эти не-
сколько дней один из двух его участ-
ников точно провел с пользой. Речь 
о железнодорожниках, которых 
в предыдущей встрече, проигран-
ной 0:1, сгубил прежде всего вялый 
старт. Теперь он был вполне резвым, 
и спартаковцы быстро обнаружи-
ли, что соперник намерен отвечать 
им уколом на укол. Причем вопрос 
насчет того, чьи уколы были более 
болезненными, довольно спорный. 
У «Локомотива», например, прош-
ла классная атака, которая так при-
лично раскроила тылы «Спартака», 
что Сергею Пиняеву выпало бить 
из штрафной, имея возможность как 
следует подготовиться и прицелить-
ся. На пути мяча, однако, возникла 
огромная растопыренная ладонь 
вратаря Александра Максименко.

Счет, впрочем, опять открыл 
«Спартак». Его выпад начали Даниил 
Хлусевич и Роман Зобнин, отобрав-
шие мяч у Дмитрия Баринова, про-
должил на сей раз вышедший в ос-
нове Квинси Промес, а завершил 
отличным обводящим ударом Миха-
ил Игнатов. Но «Локомотив» от своей 
традиции мстить за любую неприят-
ность не отступил, а месть была до-
вольно эффектной. Передачи с левого 
фланга от Наира Тикнизяна дожидал-
ся, кажется, Артем Дзюба. Однако Ан-
тон Миранчук решил его опередить 
и оказался абсолютно прав. Миран-
чуку хватило техники, чтобы в прыж-
ке переправить мяч в сетку ловко раз-
вернутой в полете стопой.

После обмена голами команды 
чуть сбросили темп, но привлека-
тельность из их игры не испарилась. 
Кое-что в ней цепляло взгляд. В игре 
спартаковской — жесткость, стрем-
ление, забрав мяч, сразу прыгнуть 
вперед. В игре «Локомотива» — тол-
ковость, которой ему по ходу сезо-
на чаще всего не хватало. В ответной 
встрече со «Спартаком» бедовый, по-
менявший зимой половину основы 
гранд выглядел так, будто и в самом 
деле понимает, что должен делать 
в разных непростых ситуациях.

Был отрезок, когда эти ситуации 
возникали исключительно возле его 
штрафной: «Спартак», недурно со-

храняя мяч, на десять минут подда-
вил железнодорожников. Но перед 
перерывом именно спартаковцы 
прошлись по тоненькой проволоке 
над глубокой ямой. Миранчук упал 
в борьбе с Хлусевичем, и то, что тяну-
щего на пенальти нарушения в этом 
столкновении не было, уверенно 
смог подтвердить только VAR.

После отдыха «Локомотив» даже 
добыл достаточно ощутимый терри-
ториальный перевес. Тем обиднее 
для него была допущенная ошибка. 
Эпизод со стороны представлялся 
безобидным. Наир Тикнизян у лице-
вой укрывал мяч корпусом, пытаясь 
не дать подступиться нему Михаи-
лу Игнатову. Но спартаковец, слегка 
приобнимая присевшего на четве-
реньки, словно готовящийся отби-
ваться в партере острожный боец 
MMA, Тикнизяна, заставил его совер-

шить потерю. А через секунду Роман 
Зобнин, используя пас настойчивого 
Игнатова, стрелял в угол без вариан-
тов спастись для голкипера «Локомо-
тива» Ильи Лантратова.

Тикнизян, естественно, настаи-
вал на том, что такие обнимашки, 
какие у него были с соперником,— 
это нарушение, а значит, гол надо от-
менять. Арбитр Сергей Иванов, даже 
посмотрев VAR, мнение не скоррек-
тировал. Добили спартаковцы «Ло-
комотив», после того как Лантра-
тов в прыжке достал удар Промеса, 
но Кристоферу Мартинсу, которому 
достался отскок, ничего противопо-
ставить уже был не в состоянии. Же-
лезнодорожники успели благодаря 
Миранчуку один гол отыграть, одна-
ко на большее замахнуться им было 
не суждено. «Спартак» в компенси-
рованное время даже вернул пере-
вес в два мяча. Чтобы вернуть, ему 
понадобилось заработать аж два под-
ряд пенальти. В первом случае Илья 
Лантратов против Квинси Промеса 
устоял, во втором — тоже, но вый-
дя за линию ворот до удара, подарив 
Промесу еще одну попытку. Ее-то 
форвард не запорол.

«Спартак» вышел в полуфиналь-
ный раунд верхней части кубковой 
сетки. Но и «Локомотив» пока из тур-
нира не вылетел. Его новый формат 
предусматривает второй шанс для 
клубов высшего дивизиона, проиг-
равших в play-off. Железнодорожни-
ки будут пытаться использовать его 
в «Пути регионов».

В этот же день продолжил свое 
удивительное выступление в пе-
реформатированном Кубке России 
«Урал». Екатеринбургский клуб, на-

ходящийся в подвале первой де-
сятки чемпионата России, оказал-
ся наиболее успешным среди всех 
участников группового этапа «Пути 
РПЛ», выиграв в своем квартете пять 
матчей из шести. А в стартовом ра-
унде play-off «Урал» проскочил со-
перника, который в национальном 
первенстве располагается на треть-
ей строчке и в паре с ним выглядел 
слишком очевидным фаворитом.

В первом матче екатеринбуржцы 
сыграли с «Ростовом» вничью — 
1:1 — на чужом поле, а в ответном — 
все решила драматичная концовка.

«Урал» к ней подошел, ведя в сче-
те. Еще в середине первого тайма Ан-
дрей Егорычев, кажется, все-таки за-
думав навес, закрутил мяч прямо 
в ворота. Дальше хозяева аккуратно 
берегли созданный запас. Терпеть 
им оставалось примерно десять ми-
нут, когда екатеринбургская защита 
сфальшивила. VAR рассмотрел фол 
Вячеслава Подберезкина в штраф-
ной на Николае Комличенко, а Мак-
сим Осипенко не промахнулся 
с одиннадцатиметровой отметки.

Тут уже казалось, что неизбеж-
на серия пенальти, назначающая-
ся в Кубке России в случае полно-
го равенства по итогам двух встреч. 
Но до нее не дошло, потому что VAR 
вскоре включился снова, на сей 
раз — чтобы проверить, было ли по-
падание мяча в руку ростовскому 
футболисту Андрею Ланговичу. Игра 
рукой подтвердилась, а Рай Влут 
пробил пенальти не хуже Осипен-
ко, свою команду отправив в полу-
финальную стадию «Пути РПЛ», а ро-
стовчан — в «Путь регионов».

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Парижане отрываются 
по полной
Килиан Мбаппе и Лионель Месси принесли 
ПСЖ важнейшую победу над «Марселем»

Лидирующий в чемпионате Фран-
ции ПСЖ и «Барселона», занима-
ющая первое место в чемпиона-
те Испании, по-разному провели 
свои очередные матчи. Парижане 
благодаря дублю Килиана Мбаппе 
и еще одному голу Лио неля Мес-
си добились крупной  гостевой по-
беды над своим ближайшим пре-
следователем «Марселем». Ка-
талонцы же, не сумев поразить 
чужие ворота в первом из 20 по-
следних официальных матчей, 
также на чужом поле не ожиданно 
уступили одному из аутсайде-
ров — «Альмерии» — и упусти-
ли возможность увеличить отрыв 
от мадридского «Реала».

Чемпионат Франции
Встреча 25-го тура «Марсель»—ПСЖ 
была одной из ключевых в нынеш-
нем турнире. В случае победы хозя-
ев их отставание от парижан сокра-
щалось до двух очков, а в случае пора-
жения — увеличивалось до восьми. 
В итоге сработал второй вариант, хо-
тя в начале первого тайма казалось, 
что «Марсель» не так уж плох. При го-
рячей поддержке болельщиков на до-
машнем стадионе Velodrome он иг-
рал довольно смело и пару раз угро-
жал воротам ПСЖ, но реализовать 
свои шансы не смог.

Затем, однако, стало ясно, что со-
ревнование с парижскими суперзве-
здами в открытом футболе — мало-
перспективное занятие для крепких 
марсельских профессионалов. В отсут-
ствие Неймара, получившего травму 
во встрече предыдущего тура с «Лил-
лем», Лионель Месси и Килиан Мбап-
пе провели, возможно, свой лучший 
совместный матч за ПСЖ. На 25-й ми-
нуте аргентинец, получив мяч еще пе-
ред центральной линией, продвинул-
ся вперед и отпасовал набравшему 
скорость французу, который легко пе-
реиграл вратаря «Марселя» Пау Лопе-
са. Спустя всего четыре минуты Мбап-
пе ответил своему партнеру взаимно-
стью. Оказавшись на левом фланге, 
он сделал просто идеальную переда-
чу, и Месси ударом в упор забил свой 
700-й гол в официальных клубных 
турнирах. Третьего мяча, после кото-
рого стало понятно, что «Марсель» уже 
обречен, пришлось ждать еще полча-
са. Он был забит в середине второго 
тайма после еще одной образцово-по-
казательной комбинации с участием 
Месси, доставившего мяч в штраф-
ную изящным «черпаком», и Мбаппе, 
 ударившего в одно касание.

В итоге — 3:0, и трудно предста-
вить, что за 13 туров, оставшихся 
до конца турнира, набравший ход 
ПСЖ может растерять свое огром-
ное преимущество. Так что интрига 
в чемпионате Франции, судя по все-
му, уже умерла.

Вчера вечером после возвраще-
ния в Париж Месси и Мбаппе отпра-
вились на завершившуюся уже по-
сле подписания в печать этого номе-
ра „Ъ“ церемонию вручения премии 

The Best Международной федерации 
футбола (FIFA). На звание лучшего 
футболиста мира за период с августа 
2021 года по декабрь 2022 года кроме 
них претендовал также нападающий 
мадридского «Реала» француз Карим 
Бензема, который в октябре получил 
«Золотой мяч».

Чемпионат Испании
В испанском первенстве «Барселона» 
в 23-м туре имела возможность обес-
печить себе решающий отрыв от «Ре-
ала», который в субботу дома добил-
ся лишь ничьей во встрече с «Атлети-
ко». Казалось, что каталонцам удаст-
ся легко разобраться с находившейся 
в зоне вылета «Альмерией», но полу-
чилось иначе. Судя по всему, «Барсе-
лона» просто не успела восстановить-
ся за три дня после тяжелейшего вые-
зда в Англию, где ее в ответном матче 
первого раунда play-off Лиги Европы 
одолел «Манчестер Юнайтед». Скром-
ный клуб из сравнительно неболь-
шого города на юго-востоке Испании 
с населением всего 200 тыс. человек 
отобрал у гранда три очка. Причем 
единственный гол в этом матче был 
забит еще в середине первого тайма, 
когда нападающий «Альмерии» ко-
лумбиец Луис Хавьер Суарес нашел 
способ с правого фланга отпасовать 
за спины защитников «Барселоны» 
на своего партнера Эль-Билаля Туре, 
и 21-летний малиец нанес мощней-
ший удар в перекладину, от которой 
мяч отскочил в ворота.

Оставшиеся примерно 70 ми-
нут игры «Барселона» могла как за-
бить, так и пропустить — перед са-
мым финальным свистком «Альме-
рия» упустила реальнейшую воз-
можность увеличить преимущест-
во. Таким образом, подопечные Хави 
не поразили чужие ворота после 19 
подряд результативных официаль-
ных матчей. В споре за золото с «Реа-
лом» «Барселона», конечно, по-преж-
нему выглядит фаворитом, хотя пре-
имущество над мадридцами сократи-
лось с восьми до семи очков. Многое 
в этом соперничестве может решить 
очная встреча 26-го тура, которая со-
стоится 19 марта на Camp Nou. Прав-
да, до этого, 2 марта, в Мадриде «Реал» 
и «Барселона» проведут первый матч 
полуфинального противостояния 
в розыгрыше кубка страны.

Евгений Федяков

В матче с «Локомотивом» 
полузащитник «Спартака» 
Михаил Игнатов (№22)  
забил первый мяч своей 
команды и отдал резуль-
тативную передачу  
в случае со вторым,  
победным голом   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Из 175 голов «Миннесоты» в ны-
нешнем регулярном чемпионате 
37 — на счету ее лидера Кирилла 
Капризова  ФОТО ABBIE PARR / AP

П

Снайперы чемпионата НХЛ
 И Г
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 60 48

2. Давид Пастрняк («Бостон») 58 42

3. Тейдж Томпсон («Буффало») 58 40

4. Микко Рантанен («Колорадо») 57 38

5. Кирилл Капризов («Миннесота») 60 37…

12. Александр Овечкин («Вашингтон») 57 33…

46. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 59 23…

47. Евгений Малкин («Питсбург») 59 23

Очередные туры 
европейских  
национальных 
чемпионатов
Чемпионат Испании. 23‑й тур. «Реал»—
«Атлетико» 1:1 (Альваро Родригес, 85 — Хименес, 
75). «Альмерия»—«Барселона» 1:0 (Эль-Билаль 
Туре, 24). Положение команд. 1. «Барселона» — 
59 очков. 2. «Реал» — 52. 3. «Реал Сосьедад» — 43. 
4. «Атлетико» — 42. 5. «Бетис» — 40. 6. «Райо 
Вальекано» — 34. 
Чемпионат Франции. 25‑й тур. «Монако»—
«Ницца» 0:3 (Моффи, 8, 26; Тюрам-Юльен, 43). 
«Марсель»—ПСЖ 0:3 (Мбаппе, 25, 55; Месси, 
29). Положение команд. 1. ПСЖ — 60 очков. 2. 
«Марсель» — 52. 3. «Монако» — 50. 4. «Ланс» — 50. 5. 
«Ренн» — 46. 6. «Лилль» — 44.

М

1/4 финала
«Путь РПЛ». Ответные матчи
«Урал»—«Ростов» 2:1 (Егорычев, 27; Влут, 88 (пен.) 
— Осипенко, 82 (пен.)). Первый матч — 1:1.
«Спартак»—«Локомотив» 4:2 (Игнатов, 15; Зобнин, 
56; Мартинс, 81; Промес, 90+9 (пен.) — Миранчук, 
17, 83). Первый матч — 1:0. «Спартак» и «Урал» 
вышли в 1/2 финала «Пути РПЛ».
«Путь регионов»
«Звезда» (Санкт-Петербург)—«Нижний Новгород» 
0:2 (Каккоев, 34; Корнюшин, 64). «Нижний Новго-
род» вышел в 1/2 финала «Пути регионов».
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